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Поводок найдётся
Владельцев животных планируют наказывать за смерть человека

Наталья Башлыкова

В России могут ввести уголовную от-
ветственность для владельцев до-

машних животных за смерть человека 
по неосторожности из-за нападения пи-
томцев. Такой законопроект с дополне-
нием ст. 109 УК с новыми нормами де-
путаты «Единой России» подготовили 
к внесению в Госдуму. Максимальное 
наказание, которое предлагают депута-
ты, — три года лишения свободы. По мне-
нию экспертов, законопроект заслужи-
вает поддержки, так как в последнее 
время участились случаи нападения до-
машних животных на людей, в том числе 
которые закончились трагически.

Как выяснили «Известия», поправки 
в Уголовный кодекс подготовил к вне-
сению в Госдуму первый зампред ко-

митета по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов.

«Предлагается дополнить ст. 109 УК 
РФ ч. 4 следующего содержания “При-
чинение смерти по неосторожности 
вследствие нарушения требований об-
ращения с домашними животными”», — 
говорится в законопроекте, с которым 
ознакомились «Известия».

Согласно новым нормам, виновно-
го владельца домашнего животного 
предлагается наказывать ограниче-
нием свободы на срок до трёх лет либо 
принудительными работами на тот же 
срок с лишением права занимать опре-
делённые должности или заниматься 
определённой деятельностью, либо 
лишением свободы на тот 
же период времени.

Момент истории
Политолог Олег Ляховенко — 
о значении крымского 
референдума 2014 года  04

Блудные сыны
Китаист Николай Марченко —  
о перспективах возвращения  
в РФ западных компаний  
и изменениях для бизнеса  
из КНР  06

Как повлияет  
на рынок решение ЦБ 
по ключевой  
ставке 06

Наркошопы стали 
использовать 
фейковые новости  
для рекламы  
в легальных СМИ  04

В стране выявили 
800 тысяч  
работающих  
всерую 06

Спецтест определит 
чувствительность 
онкобольного  
к протонной  
терапии 05

Чем интересен 
новый фильм 
автора нашумевших 
«Паразитов»  07

В МХТ постарались 
вернуть ушедшую 
осенью любовь 07

Мирра Андреева 
победила в финале 
турнира WTA  
в Индиан-Уэллсе 08

«Краснодар» стал 
лидером РПЛ,  
«Локо» превзошёл  
«Динамо»  08

Команда Щербаковой 
выиграла Матч всех 
звёзд в фигурном 
катании 08

Ударная дипломатия
Вашингтон давит на Иран через обстрелы 
хуситов — как Тегеран реагирует на американские 
предложения по ядерной программе

Был ли мальчик
Наказание за подмену детей  
в роддоме могут усилить —  
новый случай расследуют в Якутии

 

02 0403

02

Невзгода слова
За что МИД Израиля начал 
травлю журналиста «Известий» 
Никиты Кулюхина

Свободное 
пространство
Как выглядит очищенная 
от ВСУ Суджа —  
репортаж «Известий»

№48
(31726)

17 марта 2025
Понедельник

f f

b

b

Точка мнения
Почему Россия готова к любому повороту в отношениях с США  
и как Европа стала главной проблемой в украинском урегулировании

Ирина Горбунова

РФ будет прилагать все усилия, чтобы 
закрепить нынешние тенденции в от-

ношениях с США. Об этом «Известиям» за-
явил зампред Совета Федерации Констан-
тин Косачёв. При этом Москва намерена 
реагировать, если с противоположной 
стороны начнутся развороты в невыгод-
ном для неё направлении. Хотя сейчас 
стороны ведут диалог об украинском 
урегулировании, они всё ещё не говорят 
на одном языке. В экспертном сообще-
стве отмечают: при обсуждении переми-
рия следующим шагом должен стать раз-
говор Москвы и Вашингтона о гарантиях 
безопасности РФ. Однако процесс урегу-
лирования, по их мнению, будут тормозить 
страны Европы, взявшие антироссийский 
курс на продолжение конфликта любой 
ценой.

Смена администрации в Белом доме 
внесла заметное изменение в подходы 
США к украинскому урегулированию 
и диалогу с Россией. В Москве, безуслов-
но, фиксируют активизацию контактов 
между странами и положительно оце-
нивают стремление разрешить кризис. 
Тем не менее в России пока сохраняют 
сдержанный оптимизм. Так, в Совете Фе-
дерации не исключают никаких сцена-
риев дальнейшего развития двусторон-
них отношений — от самых позитивных 
до самых негативных.

— Давать какие-то прогнозы на дол-
госрочную перспективу, к сожалению, 
не приходится. Всё покажет только вре-
мя, — заявил «Известиям» заместитель 
председателя Совета Феде-
рации Константин Косачёв. 

Держи лицо
Для получения онлайн-займа придётся подтвердить 
личность по биометрии — МФО категорически против

Мария Колобова

В Центробанке поддержали идею 
ввести обязательную идентифи-

кацию по биометрии при выдаче ми-
крозаймов онлайн. Это одна из ини-
циатив, включённых в большой пакет 
поправок для борьбы с мошенниче-
ством, его хотят рассмотреть в первом 
чтении 18 марта. Мера позволит сни-
зить количество преступлений, ког-
да злоумышленники оформляют ми-
крозаймы по чужим персональным 
данным, сообщили «Известиям» в ап-
парате вице-премьера Дмитрия Григо-
ренко. Однако потребуется техниче-
ская доработка, поэтому меру нужно 
вводить с временным лагом и, воз-
можно, не сразу во всех МФО, считает 
зампред ЦБ Алексей Гузнов. При этом 
участники рынка выступили категори-
чески против. Возникнут ли у росси-
ян проблемы с получением микрозай-
мов онлайн — в материале «Известий».

Власти планируют обязать росси-
ян проходить идентификацию по био-
метрии при оформлении микрокре-
дитов онлайн. Это одна из инициатив, 
которая вошла в комплексный зако-
нопроект по борьбе с кибермошенни-
чеством. Его внесли в Госдуму в фев-
рале, первое чтение запланировано 
на 18 марта.

В целом в ЦБ поддерживают рас-
ширение единой биометрической си-
стемы на микрозаймы, сообщил «Из-
вестиям» заместитель председателя 
Центробанка Алексей Гузнов.

— Этот процесс позволяет лучше 
идентифицировать личность. Одна-
ко большинству компаний потребу-
ется техническая доработка, поэто-
му меру стоит вводить с временным 
лагом. И, возможно, с разделением 
по классам МФО. Потребуются об-
суждение и донастройка, но это нор-
мальный процесс, — уточнил Алек-
сей Гузнов.

Если законопроект будет принят 
в нынешнем виде, то при каждом дис-
танционном оформлении кредита 
или займа МФО должны будут под-
тверждать личность клиента с по-
мощью «Госуслуг» и по биометрии 
из единой биометрической системы 
(ЕБС), пояснили «Известиям» в пресс-
службе Минцифры. При этом исполь-
зование биометрии не будет обяза-
тельным для россиян. У них остаётся 
возможность получить ссуду при 
личном посещении микрофинансо-
вой организации, добави-
ли в ведомстве.

«Конфликт подошёл к фазе, когда 
стратегическое поражение терпит Запад»
Замглавы МИД России Александр Грушко — о гарантиях безопасности от НАТО, 
перспективах диалога с ЕС и будущем ОБСЕ

Кирилл Фенин

Р оссия потребует гарантии безопас-
ности от США и НАТО в соглашении 

по Украине, заявил в интервью «Извести-
ям» замглавы МИД РФ Александр Груш-
ко. С 2019 года численность вооружён-
ных контингентов на восточном фланге 
альянса выросла вдвое. Не меньшую угро-
зу для нашей страны представляет и пере-
вооружение Европы. Отправка миротвор-
цев на Украину возможна, только если обе 

стороны придут к выводу о такой необхо-
димости. При этом Москва допускает от-
дельный трек переговоров с ЕС, если будут 
сигналы со стороны Брюсселя. О перспек-
тивах диалога Россия — НАТО, будущей 
архитектуре региональной безопасности 
в Европе и роли ОБСЕ в украинском уре-
гулировании — в эксклюзивном интервью 
Александра Грушко «Известиям».

В декабре 2021 года Россия выдвинула 
предложение США и НАТО по гаранти-

ям безопасности. Актуально ли сейчас 
для нас получение этих гарантий? Об-
суждается ли на текущих переговорах 
с Вашингтоном возврат инфраструкту-
ры НАТО на границы 1997 года?

В 2021 году Российская Федера-
ция выдвинула две инициативы. Одна 
была адресована США, другая — стра-
нам НАТО. Но они не были поддержа-
ны.  Мы поняли, что в диалог по суще-
ству наши так называемые 
партнёры вступать не готовы. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« ИСПОЛЬЗОВА-
НИЕ БИОМЕ-
ТРИИ НЕ БУДЕТ 

ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ  
ДЛЯ РОССИЯН. У НИХ 
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НОСТЬ ПОЛУЧИТЬ ССУДУ 
ПРИ ЛИЧНОМ ПОСЕЩЕ-
НИИ МИКРОФИНАНСО-
ВОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Россия готова на прекращение огня, но при соблюдении ряда условий
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A Стало понятно, что харак-
тер военного строительства 

альянса и военных приготовлений США 
нацелен на достижение превосходства 
над РФ. Причём главным полем боя, теа-
тром военных действий против России 
была выбрана Украина.

Если говорить о мирном разреше-
нии конфликта на Украине, то, конечно, 
у него будет внешний контур. Мы будем 
требовать, чтобы частью этого согла-
шения стали железобетонные гарантии 
безопасности. Поскольку только через 
их формирование можно будет достичь 
прочного мира на Украине и в целом 
укрепить региональную безопасность. 
Частью этих гарантий должен стать ней-
тральный статус Украины, отказ стран 
НАТО принимать её в члены альянса. 
Собственно, именно это положение 
и было зафиксировано в проектах ука-
занных соглашений. Что касается об-
суждений, то, конечно, они на сегодня 
не ведутся, поскольку нет переговоров.

В СМИ появились сведения о том, что ад-
министрация Дональда Трампа рассма-
тривает возможность сокращения своего 
военного присутствия в Прибалтике. Об-
суждается ли сейчас этот вопрос с США?

Дипломаты и военные не питаются 
слухами. Мы трезво оцениваем ситуа-
цию. Если мы посмотрим на стратеги-
ческие концепции, одобренные в НАТО 
и разрабатываемые в Евросоюзе, а так-
же на характер натовских развёртыва-
ний вдоль наших границ, мы увидим, что 
речь идёт о долговременных планах, ко-
торые Запад не пытается каким-то обра-
зом адаптировать к будущему мирному 
соглашению. И мы будем и в плане на-
шей политики, и в сфере военного стро-
ительства исходить именно из этого.

Если мы сравним нынешнюю ситуа-
цию с 2019 годом, то численность воен-
ных контингентов НАТО на восточном 
фланге, прежде всего в Польше, стра-
нах Балтии, Болгарии и Румынии, воз-
росла в 2,5 раза. Примерно так же уве-
личилось количество тяжёлой техники. 
Продолжается реализация так называе-
мого военного Шенгена (зона свободно-
го перемещения военных. — «Известия»). 
Укрепляются и расширяются аэродром-

ная и портовая сети. НАТО создаёт но-
вые соединения быстрого реагирования, 
повышает манёвренность. Мы наблюда-
ем, как увеличиваются плотность уче-
ний и их масштаб. Они приобретают бо-
лее агрессивный характер, заточенный 
на военные операции против сопоста-
вимого противника. Под ним имеется 
в виду Российская Федерация. Это та ре-
альность, с которой нам приходится счи-
таться. И до тех пор, пока не произойдёт 
реальных изменений в политике и воен-
ном строительстве стран НАТО, мы бу-
дем исходить из наличия существенных 
угроз для России с Запада.

Диалог о гарантиях безопасности вёлся, 
как известно, не только между Россией 
и США, но и по линии Россия — НАТО. И в по-
следний раз встреча в таком формате про-
шла в январе 2022 года. На фоне активи-
зации диалога с Вашингтоном возможны 
ли переговоры между Россией и НАТО?

Я не вижу никаких перспектив 
на данный момент. Конечно, зарекать-
ся нельзя, но о чём можно говорить, если 
страны НАТО отказались рассматривать 
Россию в качестве партнёра даже в тех 
областях, где наши интересы объектив-
но совпадали, например в борьбе с тер-
роризмом. Сегодня они обозначили 
Россию в качестве прямой и непосред-
ственной угрозы странам НАТО, а свою 
военную политику и процесс военно-
го строительства ведут таким обра-
зом, чтобы достичь превосходства над 
нами на всех театрах военных действий, 
во всех, как они говорят, операционных 
средах: в космосе, в воздухе, на земле, 
на море, в киберпространстве.

Мы видим, что они превращают ранее 
самый спокойный в военном отношении 
регион Европы — Балтийский — в зону 
военного противостояния. Скажу толь-
ко, что на территории Швеции и Фин-
ляндии 32 военных объекта выделено 
для размещения американских военных 
сил. Всё это новая реальность, которая 
противоречит всему тому, что заклады-
валось в Основополагающий акт Рос-
сия — НАТО и другие документы, кото-
рые были призваны объединять усилия 
в парировании общих угроз и одновре-
менно заниматься устранением послед-
ствий холодной войны. Страны Запада 
сделали другой выбор. Наше предста-
вительство при НАТО было закрыто, 
поскольку натовцы сделали невозмож-
ным его дальнейшее функционирова-
ние. И сейчас существует лишь канал го-
рячей связи со штаб-квартирой НАТО, 
который с нашей стороны обеспечива-
ется посольством Российской Федера-
ции в Бельгии. Он ещё не задействовался, 
но мы официально об этом уведомили 
руководство альянса. Они знают, куда 
звонить в случае необходимости.

Глава МИД России Сергей Лавров зая-
вил, что Москва категорически против 
присутствия на украинской территории 
миротворцев НАТО или ЕС. Допускает ли 
Россия вариант размещения миротвор-
цев под эгидой ООН? Какие условия для 
этого должны быть соблюдены?

Миротворчество и НАТО — вообще 
несовместимые вещи. Они очень бах-
валятся, что это оборонительный союз, 
но реальная история альянса состоит 
из военных операций, череды агрессий 
без всякого повода лишь для того, что-
бы ещё раз подчеркнуть свою гегемонию 
в мировых и региональных делах. Поэ-
тому все эти разговоры абсолютно неу-
местны и абсурдны. И я думаю, что даже 
западный обыватель понимает реальную 
цену такого рода пробросов. Второе — 
об этом говорили президент Владимир 
Путин и министр Сергей Лавров — нам 
абсолютно всё равно, под каким шильди-
ком контингенты НАТО могут быть раз-
мещены на территории Украины: будь 
то Евросоюз, НАТО или в национальном 
качестве. В любом случае, если они по-

являются там, это означает, что они раз-
мещаются в зоне конфликта со всеми по-
следствиями для этих контингентов как 
стороны конфликта.

Кроме того, сами разговоры 
о миротворчестве — попытка поста-
вить телегу впереди лошади. К вопро-
су о каком-то международном сопро-
вождении соглашения можно подойти 
лишь тогда, когда это соглашение бу-
дет выработано. И если стороны придут 
к пониманию о том, что «мирный пакет» 
нуждается в международном сопрово-
ждении, тогда появляется предмет об-
суждения. Речь может идти и о невоо-
ружённых наблюдателях, гражданской 
миссии, которая следила бы за выполне-
нием отдельных аспектов этого согла-
шения, или о гарантийных механизмах. 
А пока — сотрясание воздуха.

Какое отношение у России к возможной 
отправке на Украину миротворцев под 
эгидой ОБСЕ?

Есть два момента, которые надо 
иметь в виду. Во-первых, ОБСЕ не обла-
дает вооружённым потенциалом, у неё 
нет «вооружённой руки», в отличие 
от ООН. В частности, нет компетенций, 
штабного комитета, структур, которые 
могли бы управлять такими континген-
тами. Во-вторых, даже Специальная мо-
ниторинговая миссия ОБСЕ, которая 
была там развёрнута, не справилась с за-
дачами. По сути, она была использова-
на НАТО для получения односторонних 
преимуществ для киевского режима. Те-
перь стало известно, что некоторые со-
трудники этой миссии, которые должны 
были быть нейтральными и обеспечи-
вать строгое выполнение мандата, на са-
мом деле работали в интересах Киева. 
И не секрет, что многие жители Донбас-
са говорили: «Проехали наблюдатели 
ОБСЕ — жди обстрела». Поэтому у нас 
крайне скептическое отношение к за-
действованию ОБСЕ даже теоретически.

Нельзя не видеть, что цель этих вбро-
сов о развёртывании контингентов за-
падных стран на территории Украи-
ны — подготовка общественного мнения 
именно к самым радикальным сценари-
ям, часть кампании по нагнетанию во-
енного психоза и демонизации России. 

 

Свободное пространство
Как выглядит очищенная от ВСУ Суджа — противника в городе уже нет, но в небе                над ним неспокойно

«Конфликт подошёл к фазе, когда стратегическое                                      поражение терпит Запад»

Новости

дня до Победы
17 марта 

Продолжается уничтожение 
восточно-прусской 
группировки немцев
В ночь на 17 марта наши тяжё-
лые бомбардировщики нанес-
ли удар по железнодорожному 
узлу Моравска Острава в Че-
хословакии, говорится в пу-
бликации газеты «Известия». 

Также в течение этого дня юго-западнее Кёниг-
сберга советские солдаты, продолжая бои по уничтоже-
нию восточно-прусской группы немцев, заняли населённые пун-
кты Бранденбург, Поплиттен, Першкен, Легниттен, Прауссен, Паннвиц, 
Ворникам, Фордер-Фройденталь, Дойч Тирау, Бильсхефен. 

«Пленные сообщают, что немецкое командование выделило специаль-
ные отряды эсэсовцев, которым поручено расстреливать на месте солдат 
и офицеров, самовольно оставляющих позиции или пытающихся сдать-
ся в плен. Тем не менее отмечен ряд случаев, когда группы немцев прекра-
щают сопротивление, бросают оружие и сдаются в плен», — пишет газета.

Вместе с тем 17 марта в Москву прибыл президент Чехословацкой Ре-
спублики Эдуард Бенеш с супругой, направляющийся на родину из Лон-
дона. Его сопровождали чехословацкий премьер-министр, министр 
иностранных дел и прочие дипломаты. От Баку Бенеша сопровождали 
заведующий Протокольным отделом НКИД СССР Молочков и помощник 
заведующего 4-м Европейским отделом НКИД СССР Абрамов.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Точка мнения
A — Мы будем, разумеет-

ся, прилагать все усилия 
к тому, чтобы нынешние тенденции 
закрепить. Мы будем реагировать, 
если с противоположной стороны 
начнутся опять какие-то развороты 
в невыгодном для России направле-
нии, — заявил «Известиям» замести-
тель председателя Совета Федерации 
Константин Косачёв.

Чтобы сохранить диалог, разуме-
ется, потребуются усилия с двух сто-
рон, и они сейчас прилагаются. Ини-
циатором проблем в международных 
отношениях в последние годы была 
не Россия, и поэтому инициатива 
по их искоренению должна исходить 
от тех, кто их спровоцировал, то есть 
от Запада, считает российский сена-
тор.

Сейчас в переговорах РФ и США 
по Украине «дистанция сокращает-
ся», сказал 16 марта спецпосланник 
президента США Стив Уиткофф. До-
нальд Трамп ожидает прекращения 
огня на Украине «в течение недель». 
Более того, в Белом доме заявили, что 
урегулирование будет предусматри-
вать отказ Киева от территорий в об-
мен на будущие гарантии безопасно-
сти. То, что с Украиной ведутся такие 
переговоры, позже подтвердил и Вла-
димир Зеленский.

Урегулирование конфликта на Укра-
ине — важный элемент, необходимый 
для восстановления всего комплекса 
отношений между РФ и США. 13 мар-
та в Кремле состоялась встреча Вла-
димира Путина со спецпосланником 
президента США Стивом Уиткоффом. 
Она прошла после того, как Вашинг-
тон и Киев договорились о 30-днев-
ном перемирии, если на этот шаг пой-
дёт Москва.

Как сообщил пресс-секретарь рос-
сийского лидера Дмитрий Песков, Вла-
димир Путин передал через Уиткоффа 
информацию и дополнительные сигна-
лы для Дональда Трампа. Госсекретарь 
США Марко Рубио назвал прошедшую 
встречу позитивной и продуктивной. 
Таковой её посчитал и Дональд Трамп. 
Он заявил, что «есть очень хороший 
шанс» на завершение конфликта. При 
этом позже американский президент 
уточнил: в понедельник, 17 марта, ста-
нет больше известно о перспективе 
прекращения огня.

Владимир Путин чётко заявил, что 
Россия поддерживает идею переми-
рия и находит её правильной, но есть 
нюансы. Так, непонятно, что делать 
с «участком вклинения в Курской об-
ласти» и находящимися там военнос-
лужащими ВСУ, остаётся открытым 
и вопрос контроля над соблюдени-
ем режима прекращения огня. Кроме 
того, Россия опасается, что украинская 
армия может воспользоваться ситуа-
цией, чтобы восстановить свои силы 
и продолжить боевые действия про-
тив России.

Помощник президента РФ Юрий 
Ушаков отметил: призывы к переми-
рию на Украине Москва воспринима-
ет как попытку дать ВСУ время на пе-
ревооружение и уже довела до США 
свои озабоченности по этому вопросу.

— Воспринимаем это как попытку 
дать передышку украинским войскам, 
которые сейчас переживают трудные 
времена. Российская армия наступает 
на всех направлениях, и в этой ситу-
ации можем воспринимать [переми-
рие] как какую-то попытку дать время 
для перевооружения и перегруппи-
ровки украинским военным, — ска-
зал он.

Несмотря на начало процесса мир-
ного урегулирования, стороны всё ещё 
«не говорят на одном языке» касатель-
но оценки ситуации на Украине. Следу-
ющим шагом должен стать точечный 
разговор Москвы и Вашингтона о га-
рантиях, которые будут предоставле-
ны России перед вступлением в силу 
перемирия на Украине и его условиях, 
говорит «Известиям» аналитик ВШЭ 
Тигран Мелоян. Российская позиция 
вполне понятна: Москва за переми-
рие, которое гарантирует путь к дол-
госрочному миру с последующим из-
бавлением от первопричин конфликта, 
но против перемирия в обличье «тро-
янского голубя».

— Американская стратегия может 
развиваться по двум направлениям. 
Первое — Вашингтон готов к диало-
гу по такому списку вопросов, и тог-
да американские спецпредставители 
отправляются с ними к Зеленскому 
с опцией, что Киеву стоит согласить-
ся на выдвинутые условия. Второе — 
Трамп считает, что торг с Москвой 
неуместен. Тогда мы можем скатить-
ся к тому, что будут предприняты по-
пытки надавить на Россию путём угроз 
ужесточения санкций, прежде всего 
давления на стран — партнёров РФ пу-
тём расширения вторичных санкций 
и продолжения боевых действий, — 
считает эксперт.

Сохранение напряжённости между 
США и РФ сегодня выгодно именно Ев-
росоюзу, полагает Мелоян. ЕС вместе 
с Великобританией будет стараться 
сделать всё, чтобы Киев не соглашал-
ся на мирные инициативы на услови-
ях Москвы. Брюссель и Лондон дают 
надежду Киеву на продолжение во-
енно-политической поддержки, что 
может застопорить американо-рос-
сийский переговорный процесс и по-
влиять на договороспособность укра-
инской стороны.
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Сергей Прудников

А таки дронов, гудящая от разрывов 
земля, граффити ВСУ на стенах, 

редкие мирные жители, едущие на ве-
лосипедах сквозь пепелища, — такова 
современная Суджа. Город освободили 
12 марта: в оккупации он пробыл 218 су-
ток. На сегодня бои идут в приграни-
чье, в 3–7 км от райцентра. Специаль-
ный корреспондент «Известий» своими 
глазами увидел окраины, самый центр 
многострадального города и попал под 
несколько попыток атаки вражеских 
дронов-камикадзе.

Выдвигаемся в Суджу мы задолго 
до рассвета: если и проникать за чер-
ту города, то только в сумерках, пока 
небо «не проснулось». Из Курска едем 
на внедорожниках, в условной точке 
пересаживаемся на броневик «Тигр» — 
тесный, но надёжный (для верности 
сверху обтянутый ещё и металличе-
ской сеткой), прямую атаку дрона-ка-
микадзе он должен выдержать. Выбра-
сываемся на северной окраине Суджи 
и тут же спешим в укрытие — в подвалы 
покрошенных зданий: вся армия на ли-
нии боевого соприкосновения базиру-
ется под землёй.

Внутри  — бойцы 11-й десантно-
штурмовой бригады ВДВ. Вошли сюда 
четыре дня назад, готовы в любой мо-
мент сняться, чтобы идти дальше. 
На большом ЖК-экране в одном из бок-
сов — картинка происходящего на юж-
ной окраине, её транслирует висящий 
над квадратом коптер-разведчик.

— Отслеживаем ситуацию. Против-
ника не видим, — комментирует ко-
мандир 1-го батальона с позывным Ка-
спий. — Осматриваем дороги, за ночь 
враг мог накидать мин, важно выстро-
ить безопасный маршрут для движе-
ния наших штурмовых отрядов.

ВСУ из Суджи выдавлены полно-
стью, объясняет комбат. Хотя, как 
и всегда в таких случаях, есть веро-
ятность, что где-то в подвалах укры-
ваются небольшие группы, в том 
числе раненых. В настоящее время 
разрозненные остатки украинских 
подразделений отходят по посадкам, 
балкам к границе, по ним ведётся не-
прерывный огонь. Лесные массивы 
сегодня — основное место тяжёлых 
боёв.

Со стороны противника в светлое 
время суток также не прекращает-
ся активная работа дронов, стволь-
ной артиллерии и миномётов. Сре-
ди частей, которые противостоят 
нашим десантникам на этом участ-
ке, — 80-я и 82-я бригады ВДВ, а также 
печально известная 3-я штурмовая 

бригада (бывший батальон «Азов»*, 
признан террористической органи-
зацией и запрещён на территории 
России). Несколько солдат этих сое-
динений бойцы Каспия взяли в плен 
в последние дни.

Грузимся в пикап и на бешеной ско-
рости мчимся в сторону центра, в нуж-
ную точку. По обочинам — дома, ма-
газинчики, аптеки, шиномонтажки, 
парикмахерские, истерзанные, будто 
вывернутые наизнанку. Собаки с под-
жатыми хвостами, тоскливо глядящие 
вслед машине, не реагирующие на зву-
ки разрывов, — земля непрерывно со-
трясается от артиллеристских и ракет-
ных выхлопов.

Два раза я вижу мирных — старичка 
и старушку, он с велосипедом, она с те-
лежкой. Местами дорогу перегоражи-
вают земляные насыпи, их украинские 
военные использовали в качестве пре-
град. Если притормаживаем, успеваю 
прочитать надписи на воротах — «Здесь 
живые люди», «Люди — 2 чел.», «Здесь 
живёт женщина из народа» и даже «Тут 
остались собаки Малыш и Павлик».

Выгружаемся. На нас бронежилеты, 
каски, руки и плечи заранее обмотаны 
красным скотчем. Сопровождающий — 
командир взвода огневой поддержки 
парашютно-десантного батальона, 
позывной Апостол. Краткий инструк-
таж от него: «Двигаемся цепочкой, рас-

стояние 10 метров, скучиваться нель-
зя, по скоплениям людей бьют дроны. 
Смотрим внимательно под ноги. Если 
услышали “птичку”  — немедленно 
в укрытие. Под крышу, под навес. Если 
ничего нет — под дерево. Лучший вари-
ант — помещение, которое можно за-
крыть изнутри, БПЛА нередко залета-
ют в открытые двери».

И ещё одно важное. «Если забежали 
куда-то, — говорит боец, — а вам изнутри 
кричат: “День?”, ответить нужно: “Ночь!” 
(слова изменены. — «Известия»). Это за-
прос и отзыв, чтобы понять, кто перед 
тобой — свой или чужой. Если ответите 
неправильно — могут стрелять на пора-
жение. Поэтому запомните железно!» 
Апостол рассказывает, что за послед-
ние недели ему не раз приходилось ис-
пользовать этот «ключ» при приближе-
нии неизвестных в форме. Противник, 
не понимая, что у него спрашивают, как 
правило, не отвечает ничего.

Выдвигаемся в путь. В небе над вы-
сотным объектом развевается россий-
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« ЭТО ЗАПРОС И ОТЗЫВ. ЕСЛИ ОТВЕТИТЕ НЕПРАВИЛЬ-
НО — МОГУТ СТРЕЛЯТЬ НА ПОРАЖЕНИЕ. ЗА ПО-
СЛЕДНИЕ НЕДЕЛИ БОЙЦУ НЕ РАЗ ПРИХОДИЛОСЬ ИС-
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Невзгода слова
За что МИД Израиля начал травлю журналиста «Известий» Никиты Кулюхина

Ирина Горбунова

М ИД Израиля запретил журнали-
сту «Известий» Никите Кулюхину 

посещать пресс-конференции после 
вопроса главе внешнеполитического 
ведомства страны о восхвалении Сте-
пана Бандеры на Украине. Его также 
исключили из чата журналистов, кото-
рый ведут представители израильско-
го МИДа. 4 марта журналист спросил 
министра иностранных дел еврейско-
го государства о сносе на Украине па-
мятников воинам Красной армии и пе-
реименовании улиц в честь Степана 
Бандеры и Романа Шухевича, органи-
зовавших убийства сотен тысяч евреев 
в период немецкой оккупации Украи-
ны. Как препятствия для работы рос-
сийского журналиста могут сказаться 
на отношениях РФ и Израиля — в мате-
риале «Известий».

�� СИТУАЦИЯ ВОКРУГ 
ЖУРНАЛИСТА НИКИТЫ 
КУЛЮХИНА

Министерство иностранных дел 
Израиля ограничило возможно-
сти для работы журналисту «Из-
вестий» Никите Кулюхину после 
того, как на пресс-конференции 
он спросил главу МИДа страны Ги-
деона Саара о восхвалении на Укра-
ине Степана Бандеры. Журналиста 
отстранили от участия в регуляр-
ных пресс-конференциях Саара, 
а также исключили его из группы 
для СМИ в мессенджере, которую 
ведут представители израильско-
го МИДа.

«МИД Израиля запретил Кулю-
хину участвовать в будущих пресс-
конференциях», — говорится в мате-
риале израильского журнала Seventh 
Eye.

4 марта журналист спросил ми-
нистра иностранных дел Израиля 
о сносе на Украине памятников вои-
нам Красной армии и переименова-
нии улиц в честь Бандеры и Шухеви-
ча, организовавших убийства сотен 
тысяч евреев в ходе немецкой окку-
пации Украины.

— Во-первых, я об этом не знал. 
Мы проверим и при необходимости 
осудим. Никаких проблем. Мы при-
вержены памяти о холокосте. Мы обя-
заны бороться с антисемитизмом, не-
онацизмом и отрицанием холокоста. 
Это очень важно для нас. Я поручу 
проверить, и, если нужно, мы осу-
дим, без сомнений, — ответил изра-
ильский политик.

На ответ политика тут же обрати-
ли внимание в Москве. Официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова отреагировала на слова изра-
ильского министра в своём Telegram-
канале.

«То есть как? Чем же тогда заня-
то посольство Израиля в Киеве? 
Да и в Москве тоже. Они, получает-
ся, ни разу в столицу не докладыва-
ли о фактах?» — написала она.

Уже спустя несколько дней изра-
ильский МИД устроил корреспонден-
ту «Известий» травлю. За правдивый 
и честный вопрос Никиту Кулюхина 
назвали пропагандистом.

— Я задал обычный вопрос, кото-
рый многих израильтян очень заде-
вает. Не хочет ли Израиль наконец-
то, после трёх лет, осудить Украину 
за то, что она меняет названия улиц, 
ставит новые памятники коллабора-
ционистам, людям, которые были от-
ветственны за убийство такого чис-
ла евреев во время Второй мировой 
войны, во время холокоста. И это 
почему-то очень смутило министра 
иностранных дел, — пояснил сам Ку-
люхин. — Мне кажется, они не хотят 
на это отвечать из-за того, что они бо-
ятся, скорее всего, международного 
скандала.

Если действительно имеет место 
какое-то давление на российско-
го журналиста в Израиле или ещё 
в какой-то стране — это вещь непри-
емлемая, полагает эксперт по Изра-

илю и Ближнему Востоку Александр 
Каргин.

— Есть свобода прессы. Если жур-
налист задал вопрос, он имел на это 
полное право. И если его из-за этого 
как-то ущемляют, естественно, это 
недопустимо, — отметил эксперт «Из-
вестиям».

Стоит отметить, что в июне 2023-
го посол Израиля в Киеве Михаил 
Бродский заявил, что, пока на Укра-
ине идут военные действия, Израиль 
готов мириться с поддержкой Банде-
ры и Шухевича. Он добавлял: взгляд 
евреев на них «сильно отличается 
от взгляда украинцев». Он также под-
тверждал, что эти люди поддержива-
ли идеологию нацизма в рамках сво-
ей борьбы за независимость страны.

К слову, до начала СВО израиль-
ские власти регулярно призывали 
Украину бороться с героизацией на-
цистов и осуждали прославление 
коллаборантов. После госпереворо-
та в 2014 году на Украине был принят 
закон, который предполагает демон-
таж памятников и переименование 
топографических объектов, связан-
ных с историей СССР. Часто улицы 
не просто лишают имён российских 
деятелей, а и вовсе переименовывают 
в честь украинских националистов.

�� ОТНОШЕНИЯ ИЗРАИЛЯ С РФ 
И УКРАИНОЙ

В июле 2022 года экс-министр обо-
роны еврейского государства Бени 
Ганц заявил: Израиль в ситуации 
вокруг Украины занимает сторону 
Запада и Киева, но поддерживает 
диалог и с Россией и готов способ-
ствовать урегулированию конфлик-
та. Политик тогда также напомнил, 
что Израиль постоянно оказыва-
ет Украине гуманитарную помощь 
и поставляет нелетальное снаряже-
ние. При этом в стране раздавались 
призывы оказывать Украине воен-
ную помощь по примеру США и дру-
гих стран НАТО.

В июне 2024-го западные СМИ со-
общали, что США, Израиль и Украи-
на ведут переговоры о поставке Ки-
еву до восьми систем ПВО Patriot. 
Там подчёркивали: хотя соглашение 
ещё окончательно не согласовано, 
оно, вероятно, предполагает отправ-

ку Patriot из Израиля в США, а по-
сле на Украину.

Однако в июне 2024-го отношения 
между Израилем и Украиной ослож-
нились: еврейское государство де-
факто отменило безвизовый режим 
для граждан Украины. В Киеве в ответ 
заявляли, что введут ограничения 
на въезд для израильтян, в частно-
сти для паломников евреев-хасидов, 
которые посещают Умань в Черкас-
ской области на еврейский праздник 
Рош ха-Шана.

Посол Украины в Израиле Евгений 
Корнийчук тогда отметил, что за по-
следние несколько лет Тель-Авив 
принял недружественные меры, ко-
торые вводят дополнительные огра-
ничения на поездки для украинцев.

На фоне эскалации палестино-из-
раильского конфликта осложнились 
отношения Израиля и РФ. Посол Из-
раиля в Москве Симона Гальперин 
в январе 2025-го подчёркивала, что 
Израиль считает крайне важными от-
ношения с Россией и рассчитывает, 
что в будущем они продолжат укре-
пляться. Она отметила, что есть и во-
просы, по которым идёт плотное со-
трудничество, и те, где у стран есть 
«какие-то разногласия».

Здесь стоит отметить: ранее Галь-
перин выразила недовольство поли-
тикой Москвы на Ближнем Востоке. 
В частности, она раскритиковала по-
зицию РФ после событий 7 октября, 
в частности якобы из-за поздней ре-
акции. Также Гальперин выразила 
мнение, что Москва солидаризиру-
ется с ЮАР, подавшей в Международ-
ный суд ООН иск к Израилю по об-
винению в геноциде палестинцев. 
В МИД РФ высказывания израиль-
ского дипломата по поводу полити-
ки Москвы назвали неприемлемыми 
и антироссийскими.

Тем не менее сейчас Россия и Из-
раиль сохраняют многоплановые, 
конструктивные и доверительные 
отношения, несмотря на мировые 
и региональные вызовы, заявил в фев-
рале 2025-го посол РФ в стране Ана-
толий Викторов. Посол отметил, что 
сейчас идёт не лучший период в дву-
сторонних отношениях, но подчер-
кнул, что в прошлом уже случались 
взлёты и падения по разным причи-
нам.

 

Ударная дипломатия
США давят на Иран через обстрелы хуситов

Альберт Калашян

Возвращение США к ударам по хуси-
там может преследовать цель ока-

зания давления на Иран в рамках пе-
реговоров по ядерной сделке. После 
бомбардировок Йемена в движении 
«Ансар Аллах» пообещали ответные 
атаки, а Тегеран резко осудил действия 
Вашингтона. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты связывают эскалацию 
в том числе и с ситуацией в секторе Газа. 
Тем временем госсекретарь США Мар-
ко Рубио в беседе с российским кол-
легой Сергеем Лавровым подчеркнул, 
что американские власти не допустят 
угроз судоходству в Красном море. Гла-
ва МИД РФ считает, что для нахождения 
взаимоприемлемого решения важны 
политический диалог и немедленное 
прекращение применения силы всеми 
сторонами. Сами же хуситы, согласно 
данным СМИ, считают, что сохраняют 
за собой право наносить ответные уда-
ры по американским военным базам. 
О том, как развивается ситуация в ре-
гионе, — в материале «Известий».

США нанесли первые с момента 
вступления Дональда Трампа в долж-
ность президента удары по позициям 
движения «Ансар Аллах» (хуситы) в Йе-
мене. В результате атак, как заявили 
сами повстанцы, погибли 53 человека, 
включая детей, ещё 101 получил ране-
ния. Эти события рискуют стать новым 
витком эскалации в регионе, где хуси-
ты продолжают атаковать суда в Крас-
ном море и угрожать Израилю.

Американские удары пришлись 
по столице страны Сане, а также по ре-
гионам Саада, Эль-Байда и Рада. В кон-
тролируемом хуситами минздраве за-
явили, что среди жертв в основном 
женщины и дети. В ответ на нападение 
повстанцы пригрозили возмездием.

«Эти удары не останутся без отве-
та», — заявило политбюро «Ансар Ал-
лах», предупредив, что вооружённые 
силы движения готовы к дальнейшей 
эскалации.

Иран, считающийся главным союз-
ником хуситов, уже осудил действия 

США. Глава иранского МИДа Аббас 
Арагчи заявил, что Вашингтон «не име-
ет полномочий диктовать свою поли-
тику».

15 марта американский госсекре-
тарь Марко Рубио провёл переговоры 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым. 
Согласно сообщению российско-
го внешнеполитического ведомства, 
Лавров во время разговора подчер-
кнул необходимость немедленного 
прекращения применения силы все-
ми сторонами и важность политиче-
ского диалога с целью нахождения вза-
имоприемлемого решения. В Госдепе 
же отметили, что Вашингтон не допу-
стит нападения хуситов на американ-
ские военные и коммерческие суда 
в Красном море.

С начала эскалации палестино-
израильского конфликта в октябре 
2023  года хуситы последователь-
но выступали в защиту Палестины. 
Практически с первых же дней дви-
жение вступило в войну против Изра-
иля, направив против него несколько 
ракет и беспилотников. США приня-
ли решение отреагировать на ата-
ки хуситов по торговым суднам, свя-
занным с еврейским государством. 
В декабре 2023 года Вашингтон объ-
явил об операции «Страж процвета-
ния», в рамках которой американские 
и британские войска начали наносить 

регулярные авиаудары по террито-
рии Йемена.

— Естественно, ситуация связана 
с палестино-израильским конфлик-
том, который привёл к тому, что Сана 
возобновила запрет на движение изра-
ильских судов и грузов. Это и явилось 
прямой причиной американских уда-
ров, — рассказал «Известиям» старший 
научный сотрудник Института восто-
коведения РАН Сергей Серебров.

Востоковед Леонид Цуканов также 
считает, что активизация хуситов свя-
зана с ситуацией в секторе Газа.

— Ранее движение предупреждало, 
что будет проводить морскую блока-
ду, если Израиль не пустит гуманитар-
ную помощь в Газу. Поскольку это сей-
час наиболее боеспособная сила в «оси 
сопротивления», неудивительно, что 
американские усилия как раз направ-
лены на то, чтобы ослабить давление 
на международное судоходство, на Из-
раиль в том числе, — поделился с «Из-
вестиями» эксперт.

Свободное пространство
Как выглядит очищенная от ВСУ Суджа — противника в городе уже нет, но в небе                над ним неспокойно
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Напомню, что буквально несколько ме-
сяцев назад такая перспектива отрица-
лась всеми государствами — членами 
НАТО и генсек неоднократно заявлял 
о том, что ни при каких обстоятельствах 
солдаты альянса там не появятся.

На прошлой неделе генсек ОБСЕ приез-
жал в Москву. Как вы оцениваете ито-
ги переговоров с ним? Возможны ли 
какие-то дальнейшие контакты по ли-
нии этой организации?

Контакты, разумеется, будут. Хорошо 
то, что генсек приезжал. В течение двух 
лет руководство ОБСЕ Москву не посе-
щало. Главная проблема ОБСЕ в том, что 
организация в результате действий За-
пада фактически отодвинута на обо-
чину политических процессов. Уте-
рян её главный смысл как инструмента 
примирения между Востоком и Запа-
дом, смягчения противоречий. Тогда это 
получило общее название «разрядки».

От этого наследия практически ни-
чего не осталось.

Сейчас ОБСЕ находится на распутье. 
Летом будет отмечаться 50-летие Хель-
синкских соглашений. Только от самих 
государств-членов зависит, будет ли эта 
площадка востребована в каких-то объ-
единительных целях либо нынешнее 
кризисное состояние организации пе-
рейдёт в терминальное.

На фоне диалога Москвы и Вашингтона 
возможен ли аналогичный переговор-
ный трек с Брюсселем?

Такой трек возможен. Но, во-первых, 
это Евросоюз самоизолируется от Рос-
сии. Он прервал все политические кон-
такты. Мне трудно даже сказать, с ка-
кой международной структурой был 
более плотный диалог. Две встречи в год 
на высшем уровне, ежегодное заседа-
ние правительства Российской Феде-
рации и Еврокомиссии. Также более 20 
постоянных советов партнёрств, вклю-
чая зонтичный внешнеполитический. 
Всё остановлено.

В любом случае, если наконец появят-
ся сигналы, свидетельствующие о том, 
что в Брюсселе готовы вступить с нами 
в какой-то диалог, мы не будем против 
этого. Но на сегодня такая перспекти-

ва не просматривается — наоборот, Ев-
росоюз продолжает идти по самоубий-
ственному пути введения санкций. Если 
в 2013 году объём торговли между Рос-
сией и Евросоюзом составлял €417 млрд, 
то в 2024-м он оказался на уровне €60 млрд.

Что касается настойчивых требо-
ваний ЕС усесться за стол перегово-
ров по украинскому конфликту, я даже 
не знаю, как это охарактеризовать 
в дипломатических выражениях. Ев-
росоюз был на этих переговорах и был 
в центре событий, начиная с майдана, 
где три страны ЕС выступили гаранта-
ми соглашения между Виктором Яну-
ковичем и «оппозицией». А что они 
сделали для реализации Минских со-
глашений? Ровно ничего — наоборот, 

поощряли Киев их саботировать. И ког-
да они (Минские соглашения. — «Изве-
стия») рухнули, когда стало понятно, 
что Киев ведёт дело к военному реше-
нию, конфликту, что, собственно, и ста-
ло триггером для принятия решения 
о проведении специальной военной 
операции, Ангела Меркель и Франсуа 
Олланд заявили о том, что и не соби-
рались выполнять Минские соглаше-
ния. Нужна была передышка, чтобы 
накачать Киев вооружениями и под-
готовить его к прямому столкновению 
с Россией. На этом фоне не очень по-
нятно, какую роль европейцы могут 
сыграть.

Может ли ЕС в будущем занять более 
конструктивную позицию по отноше-
нию к России?

Если мы посмотрим на их нынешние 
позиции, то они никак не предполага-
ют какого-то конструктивного участия 
в переговорном процессе. Высказывания 
из лагеря политических элит Евросою-
за достаточно чёткие. Пункт 1 — не дать 
конфликту завершиться быстро, надо, 
чтобы он продолжался до 2030 года, по-
тому что если он завершится быстро, 
то «Россия сразу же нападёт на страны 
Балтии и Польшу». Пункт 2 — надо доби-
ваться стратегического поражения Рос-
сии. И мы знаем, что под этим имеется 
в виду. Пункт 3 — добиваться гарантий 
безопасности Украины.

На самом деле конфликт подошёл 
к фазе, когда стратегическое пораже-
ние терпит Запад. Потому что по всем 
трём компонентам, на которые делает-
ся расчёт — военное поражение на поле 
боя, развал экономики и в конечном счё-
те, как они выражаются, смена режима, — 
результат ровно противоположный. 
Если мы посмотрим на экономическую 
сторону, у нас рост экономики 4%, в Ев-
росоюзе — примерно от 0,1 до 1%, близко 
к статистической погрешности. А ситу-
ация на поле боя хорошо известна.

Один из главных для нас элемен-
тов — интересы безопасности России. 
И уж в Европе должны понимать, что если 
будут созданы прочные международно-
правовые гарантии безопасности России, 
которые будут исключать членство Укра-
ины в НАТО и возможность размещения 
на её территории иностранных военных 
контингентов или её использования для 
оказания военного давления на Россию, 
то безопасность Украины и всего регио-
на в более широком смысле будет обе-
спечена, поскольку будет устранена одна 
из коренных первопричин конфликта.

« МИРОТВОРЧЕ-
СТВО И НАТО — 
ВООБЩЕ НЕ-

СОВМЕСТИМЫЕ ВЕЩИ. 
ОНИ ОЧЕНЬ БАХВАЛЯТСЯ, 
ЧТО ЭТО ОБОРОНИТЕЛЬ-
НЫЙ СОЮЗ, НО РЕАЛЬНАЯ 
ИСТОРИЯ АЛЬЯНСА СО-
СТОИТ ИЗ ВОЕННЫХ ОПЕ-
РАЦИЙ, ЧЕРЕДЫ АГРЕССИЙ 
БЕЗ ВСЯКОГО ПОВОДА
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ский флаг. В одном из гаражей по пути 
фотографирую американский вез-
деход «Хаммер» — целёхонький, в ма-
скировочной сетке, на боку его без-
апелляционная надпись — «11-я ДШБ» 
(подразделение, захватившее трофей). 
Выходим к реке Судже. На берегу, па-
сторально отражаясь в воде и сияя 
голубыми куполами, нерушимо стоит 
храм. Он почти не пострадал, по край-
ней мере на первый взгляд.

Мосты через реку подорваны (взле-
тели на воздух они после того, как 
наши штурмовики вышли в тыл врага 
через трубопровод). Перебегаем на тот 
берег по настилам. Важно ступать 
вразнобой, чтобы тушить вибрации. 
На ближайшем перекрёстке что-то от-
чаянно коптит — результат недавне-
го прилёта. Выходим на центральную 
площадь. От памятника Ильичу на ка-
менном пьедестале остались только 
металлические ноги, сама надпись «Ле-
нин» перечёркнута крест-накрест. Вы-
жженные административные здания. 

По стенам граффити: «Полтава», «Чер-
каси», «ЗСУ», фашистская руна, Make 
Russia small again («Сделаем Россию 
снова маленькой») и много нецензур-
ного.

Тут же, недалеко от площади, 
остатки той самой «Пятёрочки», за-
хватом и разграблением которой лю-
били хвастаться украинские боевики: 
качается и скрипит уцелевший обры-
вок названия. Даже сквозь разруше-
ния видно былое благополучие Суд-
жи — город цвёл. Увы, сегодня он стёрт 
с лица земли и почти ничем не отли-
чается от виденных мной Мариуполя 
и Артёмовска.
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Улицы Суджи полны гражданских автомобилей, как многократно 
простреленных, так и полностью сгоревших

Та самая «Пятёрочка», у которой так любили фотографироваться 
украинские террористы

В июне 2023-го посол 
Израиля в Киеве Ми-
хаил Бродский заявил: 
пока на Украине идут 
военные действия, Из-
раиль готов мириться 
с поддержкой Бандеры 
и Шухевича. Он добав-
лял, что взгляд евреев 
на них «сильно отлича-
ется от взгляда украин-
цев»

Степан Бандера в годы Великой Отечественной войны сотрудничал с на-
цистской Германией, до 1959 года возглавлял Организацию украинских 
националистов (ОУН, запрещена в РФ).
На счету боевого крыла ОУН — боевиков Украинской повстанческой ар-
мии (запрещена в РФ), которых по имени лидера движения стали назы-
вать бандеровцами, множество преступлений. От их рук погибли около 
100 тыс. поляков, чехов, евреев из Западной Украины.

Справка «Известий»
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Момент истории

Олег Ляховенко

Политолог

18 марта 2025  года исполняется 
11 лет с момента воссоединения 

Крымского полуострова с Россией. 
В этот день в 2014-м президент Влади-
мир Путин подписал договор о приня-
тии в состав Российской Федерации 
Республики Крым и образовании двух 
новых субъектов — Крыма и Севасто-
поля. Двумя днями ранее состоялся 
исторический референдум, на котором 
96% жителей полуострова высказались 
за вхождение в состав РФ. Именно сей-
час, по прошествии времени, можно по-
настоящему оценить значение тех со-
бытий, ставших поистине поворотными 
не только для полуострова, но и для на-
шей страны и для мировой политиче-
ской сцены в целом.

Сегодня, на четвёртом году специ
альной военной операции на Украи
не, можно со всей очевидностью 
констатировать кардинальные транс
формации в мировой политике. Эпо
ха однополярной гегемонии США 
(unipolar moment, пытавшийся пре
тендовать на «завершение истории» 
для всех народов и стран) безогово
рочно уходит в прошлое. На смену 
этой глубоко несправедливой, уна
следовавшей все уродливые чер
ты колониального наследия системе 
приходит новый порядок — динамич
ный, нестабильный, даже посвоему 
хаотичный многополярный мир, в ко
тором великие и региональные дер
жавы будут сотрудничать и конку
рировать на основе национальных 
и цивилизационных интересов. Мож
но долго спорить о том, в какой мо
мент произошла точка перелома, 
невозврата — в мировом ли эконо
мическом кризисе 2008–2009 годов, 
вторжении ли США в Ирак или сразу 
после распада СССР и социалистиче
ского блока, когда страны — победи
тели в холодной войне, провозгласив 
себя вершителями судеб всего мира, 
развязали неоколониальную глоба
лизацию. Однако, вне всякого сомне
ния, в пёстрой палитре историче
ских событий крымский референдум 
2014 года и вхождение полуострова 

в состав России занимают важней
шее, ключевое место.

Ведь что произошло тогда? После 
совершенно нелегитимного сверже
ния законной власти на Украине, ин
спирированного коллективным Запа
дом и его агентами влияния, жители 
Крыма выбрали свою судьбу: быть 
с Россией. Причём с Россией не как 
территорией, названием на географи
ческой и политической карте, а с Рос
сиейцивилизацией, носителем и хра
нителем мирового значения культуры 
и языка, местом возможностей, проек
том, опирающимся на тысячелетнюю 
историю и устремленным в будущее. 
Важно и другое. Россия приняла этот 
исторический вызов и достойно отве
тила на него.

Сегодня многие учёные и полити
ки отмечают, что Россия вернулась 
на своё законное место в круг великих 
держав, заняла место одного из веду
щих полюсов силы на многополярной 
карте мира. Однако то, что выглядит 
закономерным и даже «исторически 

неизбежным», в действительности 
следствие совершенно конкретных 
событий и выборов. Сегодня о таком 
немыслимо даже думать, но, прими 
в 2014 году российское руководство 
иные решения, колея истории про
шла бы подругому. И речь даже не про 
утрату Крыма как стратегического 
региона, обеспечивающего безопас
ность и геополитическое присутствие 
нашей страны в Чёрном море.

Консолидация российского обще
ства, пересборка экономики и армии, 
борьба за промышленное развитие 
и технологический суверенитет — 
следствие и результат решений, при
нятых в 2014 году. И то, что в момен
те казалось вызовами и лишениями 
(международные санкции, развязан
ные против нашей страны информа
ционные, гибридные и экономиче
ские войны, нападки на российскую 

культуру и спорт, да и просто на рос
сийскую идентичность, где «непра
вильные русские» — это те, кто от
казывается покоряться диктату 
однополярного мира), стало в конеч
ном итоге условиями роста, сплоче
ния и укрепления нашей страны.

За 11 лет нашей страной пройден 
огромный путь. Он, безусловно, далёк 
от своего завершения (история тво
рится непрерывно и не может «кон
читься» по воле человека), впереди 
у России очень серьёзные вызовы и за
дачи, лежащие как в экономикотех
нологической, так и в социальногу
манитарной плоскости. Однако наша 
страна, безусловно, «в игре». Мы со
вершенно точно живём на страницах 
ещё не написанного учебника исто
рии, и наша страна — один из ключе
вых участников происходящих в нём 
событий.

И ещё один момент. Самые боль
шие, важные, глобальные события 
всегда имеют совершенно конкрет
ное практическое измерение. Мож
но много рассуждать о месте России 
в мировой политике и истории «в це
лом», но гораздо проще проиллюстри
ровать, что же знаменует собой Рос
сия, какое послание она несёт «граду 
и миру», на примере изменений, ко
торые произошли в Крыму после 
2014 года.

На момент вхождения в состав 
РФ развитие полуострова, казалось, 
остановилось в ранней постсовет
ской или даже позднесоветской точ
ке, отставая от российского уровня 
на 20, а то и на все 30 лет. С тех пор по
луостров кардинально преобразил
ся, изменившись однозначно в луч
шую сторону. Построены Крымский 
мост и трасса «Таврида», возведено но
вое здание аэропорта Симферополь, 
реконструирован и выведен на но
вый уровень международный детский 
центр «Артек». Возведены новые объ
екты энергетической и коммунальной 
инфраструктуры. Открыты новые ме
дицинские учреждения как для ока
зания высокотехнологичной помощи, 
так и в сфере первичного здравоох
ранения. Строятся и ремонтируются 
школы, детские сады. Модернизиро
ваны сети водоснабжения, водоотве
дения и теплоснабжения, реконстру
ированы и построены инженерные 
сооружения, обеспечивающие по
луостров водой. Ликвидируются не
санкционированные свалки. Строит
ся жильё.

И если смотреть на новейшую 
историю Крыма как на метафору, 
то это и есть послание России «граду 
и миру». Россия — это созидание и раз
витие, это безопасность и внутренний 
мир, это возможность строить и сози
дать. Сейчас мы понимаем это как ни
когда.

 Общество

Новая джинса
Как наркоплощадки пытаются продвигать смертоносный товар в легальных СМИ и соцсетях — расследование «Известий»

Антонина Матвеева

Н аркодилеры массово форсировали 
попытки раскрутить свой незакон-

ный бизнес в легальных СМИ и Telegram-
каналах. Для этого они вбрасывают 
фейковые новости о якобы незакон-
ной рекламе на различных торговых 
онлайн-площадках. Сейчас в Сети раз-
мещено более 2 тыс. публикаций, рас-
сказывающих, например, о логотипах 
магазинов и объединяющих их нар-
коплощадок, которые будто бы наш-
ли бдительные пользователи на подо-
швах кроссовок. Фотографии отзывов 
покупателей, демонстрирующих обувь 
во всей красе, активно показываются 
в видеороликах, которые расходятся 
по интернету. О том, как создаются та-
кие фейки и какое наказание за них гро-
зит, — в материале «Известий».

С конца 2024го по начало 2025 года 
в соцсетях и мессенджерах было опуб
ликовано более 2 тыс. постов о якобы 
случайно найденной символике нарко
шопов на легальных торговых онлайн
площадках, в соцсетях и Telegram
каналах. Их прокомментировали около 
7 тыс. пользователей, подсчитали «Из
вестия». Но все эти новости — фейки. 
Их вбрасывали наркоплощадки, пыта
ясь попасть в легальные СМИ и отре
кламировать себя.

Последняя громкая акция произо
шла в январе этого года. По десяткам 
Telegramканалов распространилось 
видео, на котором показаны скриншо
ты с отзывами под товаром на одном 
из крупнейших маркетплейсов Рос
сии. Покупатели заявили, что якобы 
обнаружили на подошве кед пропеча
танный логотип наркоплощадки, кото
рый оставлял соответствующие следы 
на снегу. Изза популярности и низкой 
стоимости модели (менее 3 тыс. руб
лей) автор ролика предположил, что 
тысячи россиян могут стать «ходячей 
рекламой».

По просьбе «Известий» маркетплейс 
провёл внутреннее расследование. 
По словам представителей компании, 
отзывы недовольных пользователей 

были добавлены в ролики с помощью 
фотошопа.

— Наша проверка выявила факт при
менения инструментов для обработки 
изображений: некоторые из отзывов 
о товаре сфабрикованы. В действитель
ности отзывы покупателей, оставлен
ные в карточке товара, имеют совер
шенно иное содержание, — сообщили 
в прессслужбе.

В компании отметили, что регуляр
но проводят внутренний мониторинг 
витрины. Специальный алгоритм по
зволяет по описанию и фотографиям 
карточек товаров выявлять запрещён
ку и незамедлительно её блокировать. 
Поэтому провести рекламную акцию 
на площадке невозможно.

Аналогичная акция прошла в конце 
2024 года в одной из социальных сетей. 
Тогда логотип наркоплощадки с помо
щью фотошопа разместили на вещах 
для младенцев. Готовые фото регу
лярно загружали в группу, где поль
зователи предлагают бесплатно от
дать желающим ненужные вещи. Фейк 
разлетелся и по мессенджерам: посты 
с обсуждением рекламы опубликовало 
более 40 каналов, а недовольные поль
зователи оставляли сотни коммента
риев.

Иногда дилеры размещают фаль
шивую рекламу прямо на улицах, а за
тем публикуют её фотографии в ин
тернете. В 2024м полиция возбудила 
уголовное дело за склонение к упо
треблению наркотиков (ст. 230 УК РФ) 
и покушение на их незаконный обо
рот (228.1 УК РФ) в отношении пары 
из СанктПетербурга.

Согласно материалам дела, они 
предлагали приобрести запрещённые 
вещества с помощью афиши концер
та. По заказу дилеров подозреваемые 
разместили QRкод с адресом нарко
площадки на транспаранте с рекламой 
выступления Канье Уэста в России, ко
торого на самом деле не было и не пла
нировалось. На афише было указано, 
что этот код якобы ведёт на сайт спон
соров мероприятия.

— В ходе проведённого обыска 
в квартире задержанных оперативни
ки обнаружили многочисленные эк
земпляры рекламной продукции, а так
же весы с остатками наркотического 
средства растительного происхожде
ния, которое направлено на эксперти
зу, — сообщили в МВД.

Однако самым обсуждаемым (бо
лее 3 тыс. комментариев) оказалось 
видео, на котором два молодых чело

века в одежде с названием площад
ки бесплатно раздают куриные яйца 
пенсионерам. Видео не только рас
пространилось по Сети, но и ненадол
го просочилось в Telegramканал но
востного портала Обнинска.

Главная цель наркоторговцев — по
пасть в легальные СМИ: ролики с фаль
шивой рекламой расходятся в интер
нете и привлекают дополнительное 
внимание к их товару, рассказал «Из
вестиям» источник из крупнейшего ре
кламного агентства даркнета.

— Каналы в соцсетях, которые по
священы даркнеттематике, берут 
на рекламу всех, а вот «белые» ресур
сы — крайне редко. Попасть в них хо
тят все продавцы веществ, чтобы при
влечь новых клиентов. Раньше все 
стремились попасть в интернетизда
ния, но со временем решили сосредото
читься на Telegram, — сказал он.

Сейчас PRсхема устроена следую
щим образом: наркошоп обращается 
в рекламные агентства даркнета и даёт 
техническое задание — например, же
лаемый охват аудитории. Затем вы
бирается максимально популярный 
ресурс, на котором размещаются сфа

брикованные фотографии с логоти
пом наркоплошадки либо оставляют
ся письменные отзывы, рассказал ещё 
один источник «Известий» из даркнета.

— Скриншоты рассылаются по бе
лым Telegramканалам с большим чис
лом подписчиков, минимум 10 тыс. че
ловек. Помимо них в посте публикуется 
комментарий пользователя, якобы воз
мущённого открытой наркоторговлей. 

Администрация каналов менее насто
роженно относится к таким публика
циям. Новость подхватывают ресур
сы поменьше, обеспечивая широкий 
охват, — отметил источник.

Расценки на такой пиар составля
ют примерно 100 тыс. рублей, выясни
ли «Известия», изучив предложения 
от теневых PRагентств. При этом, судя 
по количеству отзывов клиентов нар
коплощадок, ежемесячно они зараба
тывают миллионы — в том числе на но
вых пользователях.

Такие акции получили популяр
ность в наркосреде изза их низкой 
стоимости, согласен интернетанали
тик Максим Горбунов.

— Тратя небольшие деньги, площад
ка привлекает аудиторию через инте
рес рядовых обывателей. Создаётся 
иллюзия, что наркоторговцы — сила, 
с которой нужно считаться. Люди начи
нают интересоваться, кто может под
купить крупный маркетплейс и прода
вать там товары со своим знаком. Затем 
начинают искать информацию в интер
нете. Такую «славу» нужно постоянно 
поддерживать, отсюда и частые ак
ции, — добавил эксперт.

В России за пропаганду наркоти
ков положено административное на
казание, предусмотренное статьей 
6.13 КоАП. Максимальный штраф за та
кие действия составляет 1,5 млн руб
лей.

Кроме того, в августе 2024 года пре
зидент России Владимир Путин подпи
сал закон о запрете пропаганды нар
котиков в СМИ и интернете, а также 

об условиях упоминания их в литера
туре и кино. Он предполагает админи
стративную ответственность и всту
пит в силу 1 сентября 2025 года.

При этом, по мнению юриста Миха
ила Репринцева, административные 
меры далеко не всегда пугают пре
ступников.

— Владельцы маркетплейсов дей
ствуют через системы проксисерве
ров, которые гарантируют аноним
ность, и вычислить их крайне сложно. 
Что касается обычных граждан, кото
рые действуют по их указу, то штраф 
для них не кажется достаточно серьёз
ным препятствием, чтобы отказаться 
от лёгких денег, — рассказал эксперт. — 
В отдельных случаях возможно воз
буждение уголовного дела, например 
за склонение к употреблению, но это 
происходит крайне редко. Маркетплей
сы также могут понести администра
тивную ответственность по этой статье, 
но их вину ещё необходимо доказать.

Согласно статистике, предоставлен
ной юристом, в 2022 году было выявле
но 977 нарушений по 6.13 КоАП РФ. Раз
мер среднего штрафа составлял около 
7 тыс. рублей. В 2023м он остался неиз
менным, хотя количество правонару
шений выросло до 1403.

— Данные свидетельствуют об очень 
низком проценте привлечения лиц 
за незаконную рекламу наркотиков 
при явной тенденции роста таких де
яний, — отметил он.

Юрист Европейской юридической 
службы Роман Демченко также счи
тает, что ответственность грозит нар
кодилерам, лицам, которые получи
ли товар для рекламы, опубликовав 
его фотографии в отзывах, и теневым 
маркетологам. Не исключается так
же ответственность и для легальных 
маркетплейсов, поскольку правонару
шение, предусмотренное частью 1.1 ст. 
6.13 КоАП, характеризуется умышлен
ной или неосторожной формой вины.

Но пока правоприменительной 
практики по таким делам недостаточ
но, чтобы делать выводы о ней, сообщи
ли все опрошенные редакцией юристы.

Елена Балаян, Наталия Графчикова, 
Анна Муравьёва, София Прохорчук, 
Валерия Мишина

В Якутии следователи провели эксгу-
мацию новорождённого, умершего 

в роддоме в 2008 году через три дня по-
сле рождения. Спустя 17 лет мать мла-
денца Дарья Лузина неожиданно выяс-
нила, что её ребёнка могли подменить. 
В ближайшее время изъятый в ходе экс-
гумации биологический материал от-
правят на генетическую экспертизу, ко-
торая должна показать наличие или 
отсутствие родства между матерью и ре-
бёнком. «Известия» проанализировали 
этот и другие случаи подмены детей 
и выявили лакуну в законодательстве — 
привлечь к уголовной ответственно-
сти за такие преступления невозможно 
из-за слишком больших сроков дав-
ности. В Госдуме «Известиям» заявили, 
что готовы изучить статистику случаев 
с подменой детей и в случае необходи-
мости проработать вопрос о внесении 
изменений в законодательство.

В Якутии прошла эксгумация ново
рождённой девочки, умершей в роддо
ме при центральной районной больнице 
посёлка Хандыга в 2008 году. Мама де
вочки Дарья Лузина тогда ждала маль
чика — череда УЗИ во время беременно
сти показала, что ребёнок будет именно 
мужского пола.

Роды прошли при помощи кесарева 
сечения, и отошедшей от наркоза Да
рье врачи рассказали, что родилась де
вочка с многочисленными патологиями, 
так что она вряд ли выживет. На третий 
день малышка умерла, а спустя 17 лет 
её мать неожиданно выяснила, что этот 
ребёнок мог быть ей неродной, а настоя
щий — жив.

Как писали «Известия», на этот вы
вод многодетную теперь уже маму на
толкнула череда событий. В частности, 
из роддома ей в этом году прислали до
кументы, в которых говорилось, что де
вочка родилась с многочисленными 
внешними уродствами — но 17 лет на
зад при выдаче ребёнка и его похоронах 
Дарья визуально их не заметила. Стран
ности были и в архивном журнале мор
га — там написано, что умерший ребёнок 
был мальчиком.

Получить официальную медкарту 
женщине не удалось — роддом отказал
ся её выдавать. Следователи по шли на
встречу Дарье и инициировали по её об
ращению проверку. В пятницу, 14 марта, 
в якутском селе Опаловка, где похороне
на девочка, прошла эксгумация. Остан
ки ребёнка отправили в Якутск на ге
нетическую экспертизу, которая, как 
рассчитывают следователи и Дарья, 
должна установить или опровергнуть 
биологическое родство.

— Всё прошло хорошо, на процедуре 
присутствовал отец ребёнка, всё фикси
ровалось на видео, — рассказала Дарья. — 
Следователи сообщили, что в ближай
шее время будет результат.

«Известия» изучили данные о подме
нах детей и выяснили, что история Дарьи 
Лузиной далеко не единственная, но та

кие происшествия — чаще всётаки слу
чайность, а не умысел.

В январе 1987 года в областном пери
натальном центре Челябинска медики 
перепутали новорождённых со схожи
ми фамилиями. В тот день рожали Зоя 
Туганова и Эльвира Тулигенова. Обе де
вочки росли не со своими биологически
ми родителями.

Факт подмены Зоя Туганова устано
вила только в 2017 году, рассказала жен
щина «Известиям».

— Я чувствовала, что не похожа девоч
ка на нас. Но мы растили её как свою, — 
сказала она.

Женщина нашла предполагаемую 
родную дочь (Люцию) — ДНКанализ 
показал генетическое родство: девочка 
росла в детдоме, а затем попала в приём
ную семью. Сейчас она взрослая, у Лю
ции трое детей.

— Я обратилась с исковым заявлени
ем в суд, — поделилась Зоя Туганова. — 
Требовала взыскать с перинатального 
центра 10 млн рублей, но мне в итоге вы
платили только 1 млн. Нашу апелляци
онную жалобу суд отклонил.

Кроме того, в 2018 году суд выплатил 
ещё по 1 млн рублей Люции и неродной 
дочери Зои Тугановой Кате.

МНЕНИЕ
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мальчик
Наказание за подмену детей в роддоме 
могут усилить — новый случай  
расследуют в Якутии
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Поводок найдётся
A — В последнее время в России 

участились случаи нападе-
ния домашних животных на людей, в том 
числе те, которые закончились леталь-
ным исходом. Это, например, трагедия 
в Ставрополе, где девятилетнюю девоч-
ку загрызли собаки. В полиции региона 
мне сообщили, что фигурантом дела ока-
залась женщина, у которой эти живот-
ные жили в доме, она их бесконтрольно 
плодила. Также это недавнее нападение 
на мальчика в Сочи двух хаски, у которых 
тоже был хозяин. Потом нападение в Ека-
теринбурге ротвейлера на мать с ребён-
ком, которого женщина закрывала собой 
от озверевшей собаки, — пояснил «Изве-
стиям» Владимир Бурматов.

Депутат подчеркнул, что у всех этих 
животных были хозяева. По его словам, 
пусть и по неосторожности, но факти-
чески совершается убийство граждан, 
однако в настоящее время отдельной 
ответственности для владельцев жи-
вотных за это не предусмотрено.

— Считаю, что эта новая норма будет 
иметь большое превентивное значе-
ние для владельцев домашних живот-
ных, которые зачастую не наказываются 
должным образом, отделываясь упла-
тами штрафов. Но если в УК появится 
статья, что смерть произошла из-за на-
падения домашнего животного по не-
досмотру хозяина, то владельцы будут 
понимать, что они могут получить ре-
альный срок, — пояснил депутат.

Он также сообщил о подготовке ещё 
одного законопроекта по внесению по-
правок в КоАП, в которых будет предло-
жено увеличить штраф за самовольный 
выгул собак до 50 тыс. рублей. В настоя-
щее время для физлиц он составляет 
от 1,5 тыс. до 3 тыс., юрлицам придётся 
заплатить от 15 тыс. до 30 тыс. рублей.

— То есть если животное гуляет без 
наблюдения хозяина, то за это в случае 
выявления придётся заплатить штраф, 
даже если животное никому не при-
чинило вреда. Во-первых, такая соба-
ка потенциально становится жертвой 
догхантеров, то есть ей может угрожать 
опасность. Во-вторых, она может угро-
жать здоровью и жизни других людей, — 
рассказал депутат.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой прокомменти-
ровать перспективы поддержки зако-
нопроекта.

В Российской гильдии кинологов го-
товы поддержать инициативу.

— По моему мнению и опыту в этой 
сфере, в проблеме нападения собак все-
гда виноваты сами люди. Либо это хозя-
ева, которые не воспитывают должным 
образом своего питомца, либо это госу-
дарство и общество, если эта собака без-
домная, — сообщил «Известиям» прези-
дент организации Николай Захаров.

При этом одних карательных мер не-
достаточно, полагает он.

— Государству необходимо вести об-
разовательную и просветительскую ра-
боту, чтобы люди понимали, какую от-
ветственность они берут на себя, когда 
заводят животных, а также когда, не за-
думываясь о безопасности окружаю-
щих, выпускают их без присмотра, — по-
яснил эксперт.

Вице-президент Московского об-
щества защиты животных Кирилл Го-
рячев считает, что хозяева, которые 
допускают небезопасный выгул, безус-
ловно, должны быть наказаны. При этом, 
по его мнению, в России для этого доста-
точно инструментов. Он также отметил, 
что в отношении таких владельцев жи-

вотных возбуждаются уголовные дела, 
однако почему-то по ним не выносятся 
серь ёзные наказания.

— Многие владельцы опасных по-
род собак не предпринимают сегодня 
мер по безопасности окружающих, так 
как не чувствуют никакой ответствен-
ности за это. Те нормы, которые есть се-
годня в УК, с одной стороны, можно при-
менять к ним, но, с другой, как правило, 
по ним виновные не получают весомого 
наказания. Поэтому, если будет специ-
альная норма с отдельным наказанием, 
это станет хорошей дисциплинирующей 
и профилактической мерой, — пояснил 
«Известиям» глава общественного сове-
та при Рос потребнадзоре Олег Павлов.

По его словам, каждый владелец, ко-
торый заводит опасную породу собак, 
должен понимать и осознавать послед-
ствия действий животного, оставленно-
го без наблюдения.

По данным Роспотребнадзора, 
в 2024 году 237 тыс. человек в России 
обратились за медицинской помощью 
из-за укусов собак. При этом практи-
чески ежегодно парламент принимает 
различные законопроекты по усилению 
контроля как над домашними, так и над 
бездомными животными. Так, в 2024-м 
была установлена ответственность 
за нарушение правил выгула домаш-
них животных. В 2023-м принят закон, 
разрешающий регионам на своей тер-
ритории принимать нормы об усыпле-
нии бездомных животных; нападения 
на людей также случались достаточно 
часто. Однако сами депутаты признают, 
что этих мер пока недостаточно.
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Держи лицо

A Предлагаемое нововведе-
ние усложнит доступ мо-

шенников к финансовым услугам и сни-
зит количество случаев, когда займы 
оформляются с использованием чужих 
персональных данных, сказали «Изве-
стиям» в аппарате вице-премьера Дми-
трия Григоренко. В отличие от пароля, 
который можно взломать, угадать или 
украсть, биометрия физически привя-
зана к человеку — это делает её более 
надежным способом защиты, поясни-
ли в пресс-службе.

Там добавили: как просил биз-
нес, обязательная биометрия будет 
внедряться поэтапно. Это позволит 
участникам рынка адаптировать свои 
процессы и тех-
нологии к новой 
системе. В Цен-
тре биометриче-
ских технологий 
(ЦБТ) — операторе ЕБС — поддержа-
ли разделение по классам МФО и по-
этапное внедрение изменений.

Для малых микрокредитных ком-
паний (они не имеют права выдавать 
займы свыше 500 тыс., а уставный капи-
тал у них должен быть от 10 млн) пред-
лагается сделать это требование обя-
зательным только с 1 марта 2027 года, 
рассказал «Известиям» источник, зна-
комый с обсуждением законопроекта. 
Он отметил: сейчас с бизнесом прораба-
тываются отдельные поправки, их могут 
представить ко второму чтению.

Основная цель предложенной меры — 
сделать невозможным для мошенников 
оформление микрозайма в онлайне без 
ведома человека, подчеркнули в ЦБТ.

Сегодня такие попытки происходят 
довольно часто, рассказал руководи-
тель аналитического центра компании 
Zecurion Владимир Ульянов. Дело в том, 
что требования к заёмщикам по каче-
ству, объёму и полноте предоставляе-
мой информации в МФО обычно ниже, 
чем в большинстве банков, а время рас-
смотрения заявок на порядок меньше 
(буквально несколько минут), что также 
на руку мошенникам, пояснил эксперт.

— Сейчас в МФО для установления 
личности могут использовать видеозво-
нок, во время которого заёмщику нуж-
но показать паспорт в камеру, а камеры 
в основном не очень хорошего качества, 
что позволяет мошенникам использо-
вать для своих целей дипфейки, — до-
бавил ведущий аналитик отдела мони-
торинга ИБ «Телеком биржи» Алексей 
Козлов.

В прошлом году ЦБ получил больше 
5 тыс. жалоб россиян на мошенничество 
в МФО, следует из данных регулятора. 
Однако далеко не все обманутые могли 
обращаться в Банк России после такого 
инцидента — многие из них шли в поли-
цию или в саму микрофинансовую ор-

ганизацию.

Сейчас проблема дистанционно-
го оформления микрозаймов на имя 
других людей стоит достаточно остро, 
подчеркнула адвокат, член Адыгей-
ской республиканской коллегии ад-
вокатов Екатерина Кутузова. Она поло-
жительно оценила инициативу. Однако 
основной риск — это необходимость 
обеспечить защиту биометрических 
данных пользователей. Их утечка мо-
жет привести к серьёзным послед-
ствиям.

ЕБС надёжно защищает данные рос-
сиян, сообщили в Минцифре. Изобра-
жение лица и запись голоса хранятся 
в системе не в исходном, а в зашифро-
ванном виде. При этом удалить свои 
данные из системы можно в любой мо-
мент — с помощью «Госуслуг» или обра-
тившись в ЦБТ.

На рынке предложение ввести обя-
зательную биометрическую иденти-
фикацию для получения микрозаймов 
онлайн пока вызывает много вопросов, 

говорит директор департамента управ-
ления рисками МФК «МигКредит» Олег 
Бердасов.

Сейчас в базе ЕБС хранятся дан-
ные всего 3 млн человек, подчеркнули 
в пресс-службе саморегулируемой ор-
ганизации (СРО) «Микрофинансиро-
вание и Развитие». При этом услугами 
МФО пользуются более 10 млн росси-
ян. Не менее 7 млн просто не смогут удо-
влетворить свои потребности.

Сначала биометрия должна быть 
широко внедрена в нашу повседнев-
ную жизнь, а после этого можно рас-
пространять её и на микрозаймы, со-
гласился Олег Бердасов.

Не нужно клиента отправлять из он-
лайна в офлайн для сдачи биометрии 
в банк, уверен председатель совета ди-
ректоров группы «Финбридж» Леонид 
Корнилов. По его словам, сама по себе 
инициатива правильная, но вводит-
ся без детальных обсуждений с рын-
ком. В результате проиграют клиенты, 
потому что у них сократится доступ 
к услугам.

— Например, главное достоинство 
так называемых займов до зарплаты — 
это максимальная простота в оформ-
лении. И выдаются они на относитель-
но небольшие суммы, в среднем около 
10 тыс. рублей. То есть здесь использова-
ние биометрии не столь актуально, как 
при выдаче кредитов на крупные сум-
мы, — отметил гендиректор финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir Ан-
дрей Пономарёв.

Непонятно, почему такую обязан-
ность предлагают вменить исключи-

тельно для МФО, от-
метил гендиректор 

МФК «Займер» 
Роман Макаров. 
По его словам, 
в 2024-м банков-

ские клиенты потеряли почти в 230 раз 
больше денег, чем клиенты микрофи-
нансовых организаций.

Только для подключения к ЕБС каж-
дой МФО придётся в первый же год за-
платить не менее 15 млн рублей. Отрасль 
должна будет потратить 1,77 млрд руб-
лей, предупредили в пресс-службе СРО 
«МиР». Такие дополнительные затраты 
могут стать непосильными для боль-
шинства игроков, подчеркнул Олег Бер-
дасов из «МигКредита».

Зарубежный опыт показывает, что 
такие меры нужно вводить поэтап-
но и только после того, как подавляю-
щее большинство граждан получили 
свой биометрический профиль, счита-
ет директор по безопасности ГК Eqvanta 
Антон Грунтов. Он добавил: сейчас 
каждый, кто переживает из-за мошен-
ников, может установить самозапрет 
на оформление микрозаймов и креди-
тов. Уже более 5 млн человек восполь-
зовались этой опцией.

тысяч  5 жалоб россиян
на мошенничество в МФО
получил в прошлом году ЦБ

Больше

237 тыс.

обратились за медпомощью  
из-за укусов собак в 2024 году
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Лучевая ставка
Спецтест определит чувствительность онкобольного к протонной терапии

Денис Гриценко

Российские специалисты проводят 
клинические испытания новой тест-

системы, которая позволяет оценивать 
эффективность терапии тяжёлыми ча-
стицами — протонами и нейтронами — 
раковых опухолей в области головы 
и шеи до начала лечения. По данным 
онкологов, примерно половина паци-
ентов не получает нужный результат 
после этих видов воздействия на боль-
ные ткани. При этом квота на такую тера-
пию ограничена, а стоимость её для од-
ного человека составляет около 3,5 млн 
рублей. Учёные предлагают создавать 
модели из опухолевых клеток пациента 
и подвергать их облучению, что поможет 
сэкономить время и деньги. По мнению 
врачей, разработка подобного инстру-
мента сейчас крайне актуальна.

Специалисты РУДН вместе с колле-
гами из НМИЦ радиологии разрабо-
тали тест-систему, которая позволя-
ет оценить эффективность протонной 
и нейтронной терапии у больных с ра-
ком головы и шеи до её начала. Сейчас 
этот вид лечения приносит нужный ре-
зультат только в половине случаев. При 
этом его стоимость составляет 3,5 млн 
рублей на человека, а квота на него огра-
ничена. Разработчики уже приступили 
к клиническим испытаниям своей мето-
дики. Сейчас они расширяют выборку 
участников. Получить регистрационное 
удостоверение на технологию создате-
ли надеются в следующем году.

— На всю страну выделяется огра-
ниченное количество квот на терапию 
рака тяжёлыми частицами. Пациентам 
с раком головы и шеи этот вид высоко-
технологической медпомощи показан, 
но, по данным онкологов, в 50% случаев 
он неэффективен. Мы предложили брать 
с помощью биопсии у пациента ткань, 
окружающую опухоль, делать на её ос-
нове клеточную модель новообразова-
ния и облучать его протонами или ней-
тронами и таким образом оценивать 
эффективность лечения. Если оно неэф-
фективно, то мы не рекомендуем прово-
дить эту терапию, и человеку подбирает-

ся другая. Благодаря этому экономятся 
время пациента и затраты, — сказал ди-
ректор Научно-исследовательского ин-
ститута молекулярной и клеточной ме-
дицины РУДН Тимур Фатхудинов.

Оценка эффективности лечения про-
изводится за счёт измерения изменений 
экспрессии трёх генов, которые выяви-
ли медики в ходе исследований. Для того 
чтобы понять, как их активность связа-
на с результатами лечения, медики на-
блюдали за пациентами после терапии. 
Они учитывали, когда у больных возни-
кают рецидивы, как они переносят сеан-
сы, увеличился или уменьшился опухо-
левый очаг, а также другие показатели.

Методика состоит из нескольких 
этапов лабораторной работы. Сначала 
ткань, полученная при биопсии, разде-
ляется на клетки. Затем их помещают 
в плазму крови пациента и таким обра-

зом создают трёхмерную модель опу-
холевой ткани. В итоге она попадёт под 
луч протонов или нейтронов, доза ко-
торых рассчитывается по специальным 
математическим моделям. Такие иссле-
дования можно будет делать во всех 
трёх центрах, где проводится адронная 
терапия в нашей стране. Они располо-
жены в Томске, Обнинске и Челябинске.

В будущем разработчики намерены 
расширить методику и на другие виды 
опухолей. Для этого им необходимо най-
ти генетические маркеры для каждой 
разновидности злокачественных обра-
зований, по которым можно будет де-
лать выводы.

— Нейтронная и протонная терапия 
относится к перспективным и передо-
вым методам лечения онкозаболеваний, 
поэтому разработка тест-систем, опре-
деляющих чувствительность к данному 
виду воздействия на злокачественные 
образования, безусловно, очень акту-
альна. При этом за успешными экспе-
риментами должны последовать глубо-
кие исследования, которые определят 
фактическую эффективность и приме-
нимость тест-систем, — отметил заве-
дующий кафедрой онкологии СамГМУ, 
главный врач Самарского областного 
клинического онкологического диспан-
сера Олег Каганов.

Как пояснил «Известиям» онколог 
Михаил Ласков, сейчас никаких спо-
собов заранее оценить результаты 
лечения с помощью тяжёлых частиц 
не существует. Известно только, что ряд 
опухолей чувствителен к такому воз-
действию, а индивидуальная чувстви-
тельность не определяется.

— Такой инструмент можно толь-
ко приветствовать. Создание тест-
системы — задача очень актуальная. Од-
нако точность таких прогнозов нужно 
доказать на достаточной выборке паци-
ентов, — сказал специалист.

В мире существуют аналогичные си-
стемы для оценки эффективности хи-
миотерапии. Однако технология для 
прогнозирования возможностей ле-
чения тяжёлыми частицами создаёт-
ся впервые.

Протонная терапия — разновид-
ность лучевой терапии, которая 
используется для борьбы с рако-
выми опухолями. В ней для унич-
тожения больных клеток приме-
няются протонные лучи, которые 
получают путём ускорения ядер 
водорода — протонов. Им можно 
задать параметры таким обра-
зом, чтобы они воздействовали 
на патологический очаг в ткани 
на нужной глубине. За счёт этого 
можно добиться адресного дей-
ствия, то есть уничтожения боль-
ных клеток, минимально задевая 
здоровые. Применяется при опу-
холях в области головы и шеи, цен-
тральной нервной системы и др.
Нейтронная терапия — разновид-
ность лучевой терапии, в которой 
используется реакция между ра-
диочувствительными препарата-
ми, предварительно доставляемы-
ми в опухоль, и нейтронами. Она 
используется для борьбы с раком 
мозга, лёгких, печени и др.

Справка «Известий»

Начальник юридического отдела об-
ластного перинатального центра в Челя-
бинске Евгения Соломатова заявила, что 
была недовольна решением суда.

— В 1987 году не существовало ответ-
ственности за моральный вред. Она по-
явилась только в 1991 году, — объяснила 
«Известиям» она свою позицию.

По словам адвоката пострадавших 
Андрея Марченко, все три женщины 
не согласны с такой материальной оцен-
кой пережитых ими потрясений и сейчас 
готовят жалобу в Конституционный суд.

По словам Дарьи Лузиной, ей очень 
хочется, чтобы виновные в возможной 
подмене её ребёнка понесли наказание. 
Однако уголовная статья о подмене ре-
бёнка (ст. 153 УК РФ) на практике приме-
няется крайне редко — настолько, что 
её вполне можно назвать «мёртвой», ска-
зали источники «Известий» в правоох-
ранительных органах.

В Госдуме «Известиям» заявили, что 
готовы изучить статистику случаев 
с подменой детей и этот конкретный 

случай — и при необходимости прора-
ботать вопрос о внесении изменений 
в Уголовный кодекс. Специфика этой 
категории дел связана с тем, что очень 
долгие годы фактические обстоятель-
ства произошедшего могут быть неиз-
вестны родителям, напомнил первый 
зампред комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Даниил 
Бессарабов.

— Но нередко обстоятельства, за-
ставляющие родителей задуматься, 
а тот или не тот ребёнок у них, возни-
кают, когда установленный срок давно-
сти уже прошёл, — сказал депутат. — Это 
исключает возможность привлечения 
к уголовной ответственности лица, ко-
торое умышленно подменило ребёнка 
исходя из корыстных или иных побуж-
дений. И, конечно, нам стоит изучить 
вопрос, нужно ли увеличить срок дав-
ности по таким делам. Сейчас он даёт 
возможность уйти виновному от ответ-
ственности, что несправедливо по от-

ношению к биологическим родителям 
ребёнка.

Депутат отметил, что у родителей 
сейчас есть возможность предъявить 
требования в гражданско-правовом 
иске о компенсации морального вреда, 
но нет возможности добиться справед-
ливого приговора за умышленное пре-
ступление.

В оценке статьи о подмене как «мёрт-
вой» сошлись и все опрошенные «Изве-
стиями» адвокаты.

Чтобы квалифицировать подмену 
как преступление, важен умысел, со-
общила «Известиям» адвокат, лидер 
юридического направления «Женской 
ассоциации Сколково» Анастасия Рас-
торгуева.

— По смыслу статьи подмена долж-
на быть совершена из корыстных или 
низменных побуждений, — сказала 
она. — Если же умысла нет, то речь ско-
рее об ошибке, а ошибка — это не пре-
ступление по подмене.

Корыстные побуждения заключа-
ются в стремлении извлечь материаль-
ную выгоду либо избавиться от матери-
альных затрат, рассказал «Известиям» 
управляющий партнёр юридической 

компании «Альтависта» Владимир Во-
ронин.

— А низменными побуждения-
ми следует считать намерения, 

противоречащие требовани-
ям общественной морали 
и нравственности, например 
зависть, замена здорового 
ребёнка больным, девочки — 
мальчиком и наоборот, — 
сказал адвокат. — С тече-
нием времени практически 

невозможно установить, ко-
гда возник такой умысел, тем 

более, если он возник спонтан-
но, когда речь идёт о зависти или 

иных сомнительных чувствах.
По словам адвоката, даже 

в случае выявления такого пре-
ступления и установления при-
частного к нему лица человек 
сможет уйти от ответственности, 

объяснив свой поступок банальной ха-
латностью — например, когда акушерка 
перепутала бирки новорождённых по-
сле их кормления.

Если умысла не было или он не дока-
зан, человеку могут предъявить обвине-
ние в халатности (ст. 293 УК), отметила 
Анастасия Расторгуева. А это престу-
пление небольшой тяжести, срок дав-
ности по которому истекает уже через 
два года после его совершения. Кроме 
того, привлекая человека по этой ста-
тье, следствию необходимо доказать, 
что именно его халатность привела к та-
ким плачевным последствиям.

В архивном журнале морга при больнице  
в Хандыге выяснилось, что умершая девочка  
была записана мальчиком

Дарья Лузина была вынуждена 
потребовать эксгумации ребёнка, 
похороненного 17 лет назад
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В нимание российских инвесторов 
в последнее время приковано к но-

востной повестке, сообщили в УК «Пер-
вая». Любые позитивные известия о пе-
реговорах по украинскому конфликту 
поддержат рынок.

Помимо того, на этой неделе ЦБ при
мет очередное решение по ключевой 
ставке и даст сигнал по следующим за
седаниям. Это может повлиять на доход
ность облигаций и индекс Мосбиржи.

В понедельник, 17 марта, «Русаг
ро» опубликует финансовые резуль
таты по МСФО за 2024 год, рассказали 
в «БКС Мир инвестиций». Это событие 
может повлиять на стоимость акций 
сельхозкомпании.

Во вторник, 18 марта, производи
тель лосося «Инарктика» поделится 
отчётом по МСФО за 2024й, уточни
ли в «Цифра брокер».

В четверг, 20 марта, компания «Рос
сети Ленэнерго» опубликует отчёт
ность по МСФО и РСБУ за прошлый год, 
рассказали в «Финаме». Также акции 
ITкомпании «Диасофт» будут торго
ваться последний день с возможно
стью получения дивидендов за не
сколько лет, уточнили в «Газпромбанк 
Инвестициях».

В пятницу, 21 марта, сеть розничных 
магазинов X5 Group представит годо
вой отчёт по МСФО, добавили в «Ци
фра брокер».

Также в этот день пройдёт заседа
ние совета директоров Банка России 
по ключевой, напомнили в «БКС Мир 
инвестиций». Решение ЦБ и его рито
рика по будущим изменениям поли
тики могут сильно повлиять на весь 
финансовый рынок. Согласно консен
суспрогнозу «Известий», регулятор 
сохранит ставку на уровне 21%.

Изза этого индекс гособлигаций 
RGBI может продолжить рост и достичь 
отметки 113 пунктов, добавила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве
стиций» Анна Кокорева.

Рубль на этой неделе будет торго
ваться по курсу 85,5–88,5 за доллар, 
92,5–95,5 за евро и 11,75–12,2 за юань, 
ожидают в «Финаме».

Позитивные новости по урегули
рованию украинского конфликта мо
гут поддержать рынок акций: тогда 
индекс Мосбиржи может превысить 
3350 пунктов, подчеркнули в «Газпром
банк Инвестициях». В базовом сцена
рии он продолжит торговаться в диа
пазоне 3100–3200 пунктов.

Ольга Анасьева

В России в прошлом году выявили 
больше 800 тыс. человек, которые 

работают с нарушениями трудового за-
конодательства, сообщили «Известиям» 
в Роструде. В частности, такие сотруд-
ники получают зарплату в конвертах. 
Однако на деле проблема более широ-
кая — с нарушениями может быть тру-
доустроено больше россиян, но выяв-
лять удаётся далеко не всех. В случае 
начисления серых зарплат люди могут 
получать примерно на треть больше, 
так как компания не уплачивает за них 
налоги. Для работодателей при этом 
штрафы за подобное незначительны — 
административная и налоговая ответ-
ственность, и только в крайнем случае 
уголовная. Что предпринимают власти, 
чтобы снизить нелегальную занятость, 
и удастся ли это сделать — в материа-
ле «Известий».

Количество выявленных случаев не
легального найма работников за год вы
росло почти на 5% — с 795 тыс. человек 
в 2023м до 828 тыс. в прошлом году. Та
кими данными поделились с «Извести
ями» в Роструде.

К трудоустройству всерую могут от
носиться работа без трудового догово
ра, без лицензии в сфере услуг, выпла
та зарплаты полностью или частично 
в конверте, неофициальная подработ
ка. Речь здесь идёт не о нелегальных 
мигрантах, которые работают в нашей 
стране без разрешительных докумен
тов, а о нарушениях порядка оформле
ния трудовых отношений с россиянами.

Их признаками могут быть, если ра
ботодатель выплачивает более деся
ти своим работникам жалованье ниже 
минимального размера оплаты труда 
(МРОТ, с 1 января 22 440 рублей). Или, 
например, если организация заключа
ет договор с более чем десятью само
занятыми, а их среднемесячный доход 
превышает 20 тыс. рублей. А также если 

среднемесячная зарплата сотрудника 
отличается более чем на 35% от сред
неотраслевой по региону.

Всего за три года в России выявили 
свыше 2,2 млн неформально занятых — 
практически со всеми из них удалось 
легализовать трудовые отношения, 
уточнили в Роструде. Это можно сде
лать, заключив трудовые отношения, 
оформив самозанятость или индивиду
альное предпринимательство, а также 
сотрудничество с работодателем по до
говорам гражданскоправового харак
тера (ГПХ).

Однако проблема более широкая: 
хотя цифра 800 тыс. человек кажется 
большой, но в масштабах страны такое 
число не так уж и велико — около 1% 
от всей рабочей силы в стране. На са
мом деле неофициально занятых мо
жет быть гораздо больше. По данным 
Росстата на конец 2024го, в экономике 
России были заняты 76,2 млн человек.

В условиях кадрового дефицита ком
пании часто прибегают к неформальной 
занятости, для того чтобы быстрее «за
крыть» вакансии. Помимо этого многие 
люди уверены, что выгоднее работать 
без официального оформления, пото

му что изза налоговых отчислений вы
ходит меньшая сумма. Нередко бывает, 
что трудящиеся официально устраива
ются в одном месте, а подрабатывают 
в другом.

Кроме того, в последние годы многие 
пенсионеры прибегали к нелегальной 
занятости — с 2016 по 2024 год пенсия 
работающих пенсионеров не индекси
ровалась, добавила руководитель от
дела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Эта про
блема разрешилась с 2025го: теперь по
вышение пенсий затрагивает всех пен
сионеров, в том числе и работающих.

Работа всерую может быть выгодна 
больше работодателю, полагает Оль
га Беленькая. Эксперт добавила: таким 
образом он «экономит» не только налог 
на доходы физических лиц (13% НДФЛ), 
который удерживается с работника, 
но и все отчисления во внебюджетные 
фонды (свыше 30%) — это в сумме поряд
ка 40%. А самому работнику могут пред
ложить более высокое жалованье.

При этом больше всего от зарплат 
в конверте страдает именно сам рабо
тающий гражданин. Человек практи
чески не защищён в отношениях с ра

ботодателем, его легко можно уволить. 
Также он не может рассчитывать на со
циальные гарантии — отпускные, боль
ничные, достойные декретные и пенсию, 
напомнила Ольга Беленькая.

Тем не менее внешние условия — 
высокая инфляция, ослабление курса 
рубля — приводят к тому, что гражда
не готовы жертвовать своими права
ми, работая нелегально, уверена На
талья Мильчакова из Freedom Finance 
Global.

Ответственность за зарплату в кон
верте, если такие случаи выявят, в ос
новном несёт работодатель. В рамках 
налогового законодательства орга
низации придётся осуществить дона
числения и оплатить штраф 20% от не
уплаченной суммы. Кроме того, есть 
риск привлечения к ответственности 
за нарушение ТК — это повлечёт нало
жение административного штрафа 
(от 50 тыс. до 100 тыс. рублей). Если же 
уход от уплаты взносов носит особо 
крупный размер, то работодателю гро
зит уголовная ответственность.

Власти из года в год борются 
с нелегальным трудоустройством. 
В частности, в 2022м были созданы 
межведомственные комиссии по про
тиводействию нелегальной занятости 
в регионах. В них входят представите
ли прокуратуры, МВД, ФНС и Ростру
да. Сама комиссия не может привлекать 
к ответственности, но она передаёт све
дения в Госинспекцию труда и налого
вые органы для дальнейших проверок, 
по итогам которых возможно привле
чение к ответственности.

Блудные сыны

Николай Марченко

Китаист

«П равда или нет?» — этот вопрос мог 
прийти в голову всем, кто хоть раз 

читал новости о возвращении иностран-
ных компаний в Россию. Сомнения раз-
веял президент РФ Владимир Путин, ко-
торый 13 марта сообщил о закрытом 
процессе переговоров с некоторыми за-
падными компаниями, желающими вер-
нуться на российский рынок. При этом 
глава государства подчеркнул, что Россия 
приветствует возвращение иностранцев 
и готова сказать welcome (добро пожало-
вать. — «Известия») в любую секунду. Од-
нако он добавил, что Москва не будет пре-
доставлять им какие-либо преференции.

Создаётся впечатление, что ещё 
чутьчуть — и всё станет, как прежде: 
вернутся золотые арки McDonald’s, 
витрины магазинов снова окрасят
ся в цвета знакомых брендов, а для до
ступа к некоторым западным интер
нетсервисам больше не потребуется 
VPN. Как говорится, мечтать не вред
но. В условиях нынешней геополити

ческой турбулентности ажиотаж во
круг компанийвозвращенцев слегка 
преувеличен. И это при том, что неко
торые иностранные фирмы действи
тельно отправили заявки на регистра
цию своих товарных знаков в России. 
Спусковым крючком для их возвраще
ния станет окончательное урегулиро
вание украинского кризиса. Обсуж
даемое 30дневное прекращение огня 
хоть и вселяет надежду на разреше
ние конфликта, однако не гарантирует 
успеха «сделки по Украине», о которой 
регулярно говорит президент США До
нальд Трамп.

В случае восстановления торго
воэкономических связей РФ и США 
в прежнем виде американский бизнес 
может представлять угрозу для отече
ственных предпринимателей. Появле
ние знакомых брендов на улицах рос
сийских городов станет сигналом для 
всего мира о том, что Вашингтон боль
ше не будет никого упрекать за рабо
ту с Москвой. А значит, вслед за аме
риканцами потянутся европейские, 
японские и другие иностранные ком
пании.

Такое положение дел может значи
тельно пошатнуть позиции и китай
ского бизнеса в России. Сегодня в на
шей стране в среднем регистрируют 
около 140 компаний из КНР в месяц. 
При этом до введения западных санк
ций в 2022 году этот показатель состав
лял лишь 40 фирм. В основном гражда
не КНР занимаются оптовой торговлей, 
продавая товары повседневного потре
бления, одежду, электронику и другую 
продукцию. Рост китайского интере
са к России особенно заметен на наших 
маркетплейсах. Только на Ozon по ито

гам 2024 года зарегистрировано бо
лее 100 тыс. продавцов из КНР. Это в де
сять раз больше, чем в 2022м.

Подобная «расстановка сил» на рос
сийском рынке наблюдается не толь
ко в области электронной коммер
ции, но и в других нишах, прежде всего 
на автомобильном рынке. До начала 
СВО в лидеры по продажам авто вы
ходили компании из Евросоюза, Япо
нии и США. В 2021 году доля китай
ских марок в России составляла всего 
лишь около 7%. Однако уже в 2023м 
китайские производители заняли бо
лее 50% всего автомобильного рын
ка нашей страны. Прежде незнакомые 
русскому слуху «Хавалы», «Джили» 
и «Чери» сейчас звучат уже вполне 
привычно. Это подтверждает и бух
галтерская отчётность фирм, свиде
тельствующая о рекордных продажах 
на российском рынке.

Между тем, несмотря на такое «го
ловокружение от успехов», китайскому 
бизнесу, вероятно, придётся уступить 
иностранным компаниям определён
ную долю рынка. Если главным преи
муществом товаров из КНР выступает 
доступная цена, то в рукаве у запад
ных фирм всё ещё остаётся их главный 
козырь — известный бренд, который 
сам себя продаёт. За спиной многих ев
ропейских и американских компаний 
стоят многолетняя история и огромные 
вливания денежных средств в рекламу 
и маркетинг.

В таких условиях наиболее уязви
мой аудиторией станет российская 
молодёжь, для которой иностранные 
бренды, начиная от CocaCola и закан
чивая BMW, давно стали спутниками 
повседневной жизни. Для того чтобы 
узнать, как подрастающее поколение 
относится к новостям о возвращении 

западных компаний, специалисты ав
тономной некоммерческой организа
ции «Евразийские молодёжные проек
ты» (АНО «ЕМП») провели опрос среди 
200 студентов столичных вузов в воз
расте от 18 до 24 лет.

Как оказалось, шесть из десяти 
учащихся позитивно относятся к но
востям о возвращении американских 
компаний. В поддержку данного от
вета проголосовали 59,5% респон
дентов. Отрицательную позицию 
заняли лишь 9% опрошенных. Ней
тральное отношение наблюдается 
у 31,5% респондентов. При этом к ки
тайским компаниям, работающим 
в России, положительно относятся 
лишь 38,5% студентов. Большинство 
(52,5% респондентов) всётаки безраз
личны к бизнесу КНР в РФ, 9% отно
сятся к нему отрицательно.

Идём далее. Примечательно, что 
в последнее время рост доверия к от
ечественным производителям среди 
молодёжи значительно вырос. Это по
казали результаты ответов на вопрос 
о предпочтениях при выборе из трёх 
одинаковых товаров. Единственное от
личие заключалось в происхождении 

бренда. Здесь мнения респондентов за
метно разделились.

С небольшим отрывом победил аме
риканский бренд, продукцию которо
го намерены приобрести 48% опрошен
ных. При этом вторую строчку занял 
товар российской фирмы, его купи
ли бы 46% респондентов. И это при том, 
что продукция компаний из РФ и США 
может быть частично или полностью 
произведена в КНР.

Эти данные свидетельствуют о не
достаточном доверии российской мо
лодёжи к китайским брендам. Мно
гие фирмы из КНР пока не достучались 
до сердца отечественного покупате
ля в силу культурных особенностей. 
И именно здесь, в области маркетинга, 
у российских компаний есть большое 
преимущество перед китайскими кол
легами. Существенную конкуренцию 
брендам из РФ в этом деле может со
ставить только американский бизнес.

В конце концов нужны ли вообще 
эти «возвращенцы»? Через три года 
после начала СВО нашей стране уда
лось извлечь значительную поль
зу от добровольного ухода иностран
ных компаний. На первый план вышли 
оте чественные предприниматели, 
начавшие дело практически с нуля. 
И им точно не захочется снова делить
ся рынком с иностранцами, у которых 
есть большие шансы вернуть утрачен
ные позиции, о чём и свидетельству
ют данные нашего опроса.

Возможно, в скором времени 
мы станем свидетелями масштабной 
конкуренции между западными, оте
чественными и китайскими компани
ями в России. Не знаю, на чьей сторо
не будете вы, но лично я — за наших.
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Ломать копии
«Микки 17» с Паттинсоном добрался до России

Сергей Сычёв

Новой работы Пон Джун-хо, по-
сле того как «Паразиты» победи-

ли в Канне и на «Оскаре», пришлось 
ждать шесть лет. Съёмки этого науч-
но-фантастического блокбастера-са-
тиры были завершены ещё в 2022 году, 
но мировая премьера «Микки 17» со-
стоялась в Берлине только в этом фев-
рале. В международный прокат релиз 
вышел 6 марта — и с треском прова-
лился. В прошедшие выходные «Мик-
ки» начали показывать в российских 
кинотеатрах предсеансовым обслужи-
ванием. «Известия» посмотрели ленту 
на большом экране и пришли к выводу, 
что коммерческий провал произведе-
ния Пон Джун-хо больше говорит о ка-
честве публики, чем о самом фильме.

Чуть больше десяти лет назад 
в США провалился фильм Дага Лай-
мана «Грань будущего», своего рода пе-
рифраз «Дня сурка». Герой Тома Круза 
с помощью навороченных кибердо-
спехов пытался победить иноплане-
тян и каждый раз, погибая, воскресал 
в тот же день, чтобы с полученным 
опытом вновь ринуться в тот же самый 
бой. $100 млн на родине 
можно было считать ка-
тастрофой, учитывая 
вложенные в произ-
водство и рекламу 
средства. Возможно, 
американцам просто 
не хотелось видеть, 
как их кумир гибнет 
в кадре раз за разом.

Н а с т у п и л 
2025 год, вышел 
«Микки 17», и по-
сле первой не-
дели проката 
в США у него 
меньше $30 млн. 
Данных по вто-

рому уикенду пока нет, но вряд ли сбо-
ры выросли. При этом понять, почему 
фильм провалился, не так просто.

Это качественный сай-фай? Без-
условно. Чего стоит только невероятно 
достоверный вид планеты Нифлхейм 
(взято из скандинавской мифологии), 
где царит вечный мороз и живут по-
хожие на червей из «Дюны» существа.

Там есть звёздный каст? Велико-
лепный Роберт Паттинсон, у которо-
го это одна из лучших ролей в карье-
ре, и гротескный сенатор в исполнении 
Марка Руффало, причём его жену игра-
ет неоднократная номинантка (а ино-
гда и обладательница) «Оскара», «Золо-
того глобуса» и «Эмми» Тони Коллетт.

Это политическая сатира, как 
всегда у Пон Джун-хо? Разумеется. 
И не просто так на митингах сенатора 
обязательно есть люди в красных бейс-
болках: герой совмещает черты Трам-
па и Маска. Впрочем, стоит сказать, что 
в 2022 году, когда проходили съёмки, 
даже гений сатиры Пон Джун-хо не мог 
предположить, как его прототипы бу-
дут вести себя к выходу картины. В ре-
зультате сенатор даже в самые острые 
моменты кажется бледным подобием 

тех, с кого он списан. При 
этом уже в 2022 году 
кореец при д ума л 
для этого героя не-
удачное покушение 
во время митинга, 
и даже полученная 
персонажем лёгкая 

рана очень похожа.
К признакам 

сатиры относит-
ся и то, что про-
лог намекает 
на паралле-

ли с «Игрой 
в кальмара», 
да и весь 
фильм в по-

хожем ключе критикует капиталисти-
ческое общество, где жизнь бедняка 
стоит меньше, чем бутылочка соуса 
на столе у богача (соус — важная тема 
«Микки 17», но её сложно обсуждать 
без спойлеров).

Сюжет фильма легко описывает-
ся несколькими фразами. Лузер Мик-
ки, спасаясь от коллекторов, записы-
вается добровольцем в космическую 
экспедицию по колонизации ледяно-
го ада планеты Нифлхейм. Должность 
у Микки уникальная, он единствен-
ный на космической станции «расход-
ник». Это значит, что он — главная под-
опытная крыса. Перед экспериментом 
Микки делают бэкап, а когда он гиб-
нет, на 3D-принтере печатают его пол-
ную копию — и можно работать дальше.

За счёт этого ежедневного подви-
га удаётся вычислить вирусы плане-
ты и найти противоядие, испытать раз-
ного рода химикаты и сделать много 
всего полезного. Туповатый Микки на-
учился спокойно относиться к смер-
тям, на станции у него страстный ро-
ман с красавицей Нэйшой, которую 
не смущает, что каждая версия Мик-
ки слегка отличается от предыдущей.

Всё идёт гладко до момента, когда 
один из Микки, семнадцатый, выжи-
вает и встречает свою новую копию, 
а по закону станции это означает, что 
оба должны быть уничтожены.

Верный наследник традиций новой 
волны корейского кино, Пон Джун-хо 
к своим героям вполне беспощаден, 

он умерщвляет их безжалостно и на-
туралистично, и от одного вида го-
лого Микки, выпадающего в очеред-
ной раз из 3D-принтера, может стать 
не по себе.

Это сразу отсекает какую-то часть 
аудитории: как бы ни любили девушки 
Паттинсона, не каждая согласится пой-
ти на такой фильм, где он, во-первых, 
играет юродивого, а во-вторых, ещё 
и мёрзнет, блюёт, постоянно бьётся 
в конвульсиях — только что не испраж-
няется в кадре.

Фильм мог бы быть боди-хоррором, 
но для этого в нём слишком много юмо-
ра — куда больше, чем в прошлогодней 
«Субстанции». В сценарии переизбы-
ток ложных следов, два, если не три 
финала и продолжительность почти 
два с половиной часа, хотя событий 
для такой продолжительности мало-
вато. Словом, всех противников «Мик-
ки 17» трудно осудить, они совершенно 
правы, когда ругают несовершенства 
фильма.

Куда интереснее другое. Когда зри-
тели после просмотра начинают об-
суждать эту картину, выясняется, что 
все по-разному понимают, о чём она. 
Особенно путает карты то, что в ленте 
есть отсылки к прошлым работам Пон 
Джун-хо, куда более цельным, но очень 
разным, — «Сквозь снег», «Окча» и «Па-
разиты». С другой стороны, именно 
«Микки 17» позволяет наконец-то точ-
но сформулировать как раз основную 
мысль самого успешного корейского 
режиссёра в истории.

Культура
НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

Ц ентром притяжения героев свет-
ской хроники на экваторе марта 

стала четвёртая Московская неделя 
моды, которая стартовала 13 марта 
в «Манеже». Ксения Собчак, Мария 
Миногарова, Юлия Коваль прошли 
по подиуму Vereja, а Эвелина Хром-
ченко следила за показом Алексан-
дра Рогова. Несколькими днями ра-
нее «Муз-ТВ» объявил секретных 
ведущих предстоящей юбилейной 
премии, а арт-сообщество изучало 
новые выставки на вечере верниса-
жей в ЦСИ «Винзавод» и ресторане 
Soma. «Известия» — о светских собы-
тиях и закрытых мероприятиях про-
шлой недели.

�� ПРЕМИЯ «МУЗ-ТВ» 
ОБЪЯВИЛА ВЕДУЩИХ 
ЦЕРЕМОНИИ

Грядущее лето обещает череду 
масштабных музыкальных собы-
тий. Первой в календаре станет 
юбилейная премия «Муз-ТВ», ко-
торая в этом году отметит 20-ле-
тие. Она пройдёт 7 июня в «Live 
Арена». А пока организаторы по-
степенно начинают раскрывать 
детали предстоящей церемонии, 
которая получила название «Леген-
да». Во вторник, 11 марта, в столич-
ном ресторане Historia состоялся 
традиционный пресс-завтрак, где 
рассекретили имена трёх из пяти 
ведущих предстоящего события. 
Это Яна Чурикова, Владимир Мар-
кони и Лера Кудрявцева, которая 
была ведущей самой первой цере-
монии. Среди участников того шоу 
была певица Алсу, которая раздели-
ла с коллегами и журналистами за-
втрак, посвящённый премии.

— Я очень рада быть здесь сегод-
ня. Помню своё выступление на пер-
вой премии. И помню, что это было 
максимально неожиданно. Можно 
сказать, что я была тогда на пике 
своей популярности. Это было кру-
то, — вспомнила певица.

Певец Jony, в свою очередь, 
вспомнил, что ему было всего де-
вять лет, когда появилась премия.

— Когда-то моя мама сказала: «Дай 
бог, ты тоже возьмёшь тарелку». Она 
знала, что я с детства хочу стать му-
зыкантом, хочу связать жизнь с му-
зыкой, хочу стать профессионалом 
в этом деле. И кто же знал, что 
в 2021 году я буду держать эту тарел-
ку в своих руках, — рассказал артист.

Компанию на мероприятии 
им составили Seville (Artik & Asti) 
и победитель церемонии прошло-
го года в номинации «Прорыв года» — 
Xolidayboy. Имена номинантов 
2025 года станут известны в апреле.

�� ВЕЧЕР ВЕРНИСАЖЕЙ НА 
«ВИНЗАВОДЕ» И ОТКРЫТИЕ 
ВЫСТАВКИ «ДЭАЙМОНО»

У представителей арт-сообщества 
и поклонников совриска на про-
шлой неделе был большой выбор 
для удовлетворения собствен-
ных эстетических потребностей. 
11 марта в центре современного ис-
кусства «Винзавод» состоялся ве-
сенний вечер вернисажей. Новые 
выставки представили сразу 13 га-
лерей-резидентов. pop/off/art пред-
ложила серию монохромов «Синий» 
художника Ивана Новикова, кото-
рый фантазирует на тему буду-
щего. Галерея FUTURO совместно 
с центром современного искусства 
«Терминал А» сделала ставку на про-
ект «Каждый раз, когда чувствуешь 
себя сильной», который обращает-
ся к теме женского самоощуще-
ния. HSE ART GALLERY рассуждает 
о мем-культуре. А Generative gallery 
представила работы 15 молодых ху-
дожников, которые пытаются ос-
мыслить современные вызовы че-
рез цифровые инструменты.

На следующий день, во вторник, 
12 марта, светская публика встрети-
лась в ресторане Soma, где галерея 
Flor et Lavr Gallery презентовала вы-
ставку-инсталляцию Анны Кондра-
тьевой «Дэаймоно», что в переводе 
с японского означает «неожидан-
ные встречи». Работы художницы 
вдохновлены японской концепци-
ей моно-но аварэ — глубоким пере-
живанием мимолётности и красо-
ты изменений. Рисунки нанесены 
на светоотражающие полотна, ко-

торые меняются под воздействием 
света. Он по задумке таким образом 
становится соавтором работ. Пер-
вая публика знакомилась с работа-
ми под аккомпанемент музыкально-
го перформанса Глеба Андрианова 
и Антона Безносюка. Одним из пер-
вых на открытие заглянул музыкант 
Пётр Дранга.

�� НОВОЕ ШОУ РОГОВА 
И ЗВЁЗДНЫЕ ГОСТИ 
МОСКОВСКОЙ НЕДЕЛИ 
МОДЫ

Вторая половина недели была 
за представителями fashion-
индустрии. В столице стартовала 
четвёртая Московская неделя моды. 
Традиционно местом проведения 
показов стал «Манеж», где разме-
стилось три подиума. До 18 марта 
на них пройдёт более 90 шоу рос-
сийских и зарубежных брендов. 
Среди гостей и моделей — герои 
светской хроники и звёзды шоу-
бизнеса.

Актрису Александру Киселё-
ву в первый день Недели моды 
«Известия» встретили на показе 
Alpe Cashmere. За несколько ми-
нут до начала шоу она напомни-
ла, что на днях в прокат выходит 
фильм «Жар-птица» Романа Ми-
хайлова, где у неё главная роль. 
Это не очередная экранизация 
сказки. В центре сюжета драмы — 
актриса и танцовщица театра, ко-
торая летит в Индию, чтобы оты-
скать мать, когда-то бросившую 
её и примкнувшую к секте. С Ки-
селёвой в проекте снялись Марк 
Эйдельштейн, рэпер Хаски, Илла-
рион Маров и Мария Мацель.

Тем же вечером в «Манеже» гре-
мели (буквально) два других шоу 
отечественных брендов. Пока пу-
блика ждала открытия дверей 
во второй зал, где в 21.00 должен 
был состояться показ Алексан-
дра Рогова, из первого доносились 
аплодисменты и крики ликующих 
зрителей. Там за час до этого про-
шёл показ бренда Vereja «Паутина 
узоров». Вдохновением для него по-
служили резные наличники. В из-
делиях они превратились в вязаные 
узоры. Ещё одной темой коллекции 
стала переработка старой одежды, 
вдохновлённая традицией созда-
ния вязаных ковриков. Этот мо-
тив нашёл отражение в аксессуа-
рах, платьях, юбках и пальто, где 
пряжа была получена из перера-
ботанных вещей. Сюрпризом для 
публики стало участие звёздных 
моделей — Ксении Собчак, Юлии 
Коваль и Марии Миногаровой.

ROGOV, который закрывал 
первый день показов, отличился 
внушительной звёздной коман-
дой зрителей. На показе были за-
мечены телеведущая и эксперт 
моды Эвелина Хромченко, стили-
сты Олег Горчанин, Гоша Карцев, 
Алексей Сухарев и Сергей Зверев, 
дизайнер украшений Георгий Ру-
шев, стендап-комик Ирина Мяг-
кова, основатель проекта «Собран 
в саду» Антон Шуранов, блогеры 
Стас Круглицкий и Карина Мураш-
кина, а также актёр Слава Копей-
кин, Нюша, Хвича Кварацхелия 
и Андрей Звонкий.

— Саша разный. Он интересно 
миксует различные стили, и мне 
это нравится, — сказал после по-
каза «Известиям» Звонкий. — Есть 
что-то для повседневных обра-
зов, есть что-то, что можно на-
деть на сцену, лично для меня. 
Я какое-то время дружу с Сашей 
лично, покупаю вещи из его кол-
лекций, я в них выступаю. Для себя 
отметил парочку образов классных. 
Мне очень понравился костюм — бе-
жевые шорты и куртка. У меня ещё 
лоферы есть, я думаю, что это от-
лично на сцену.

В одном образе у Рогова сосед-
ствовали леопардовый пиджак 
на зелёную рубашку, фиолетовые 
колготки и серебристые сапоги, 
в другом — серое пальто с контраст-
ным воротником на пижамные шор-
ты и майку с кокетливыми белыми 
гольфами и классическими лофера-
ми. Поклонникам хулиганских лу-
ков — на заметку.

Валерия Чуб

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Чувства и уязвимости
В МХТ поставили «Осень» Августа Стриндберга

Зоя Игумнова

К ак вернуть прежние чувства спу-
стя десять лет брака — так, чтобы 

не было безумно больно за потра-
ченные годы, рассказывают герои 
Артёма Быстрова и Ольги Литвино-
вой. Режиссёр Андрей Гончаров соз-
дал спектакль «Осень» о потеряв-
ших влечение друг к другу мужчине 
и женщине, которые спасают свои 
отношения в разлуке. «Известия» по-
бывали на премьере в МХТ и попыта-
лись понять формулы любви.

Творческий тандем Артёма Быстро-
ва (звезда фильма «Дурак») и Ольги Лит-
виновой уже полюбился театралам. Ре-
жиссёр Андрей Гончаров ранее ставил 
с этими артистами спектакль «Чрево», 
где превратил страшную прозу Евгения 
Замятина в музыкальный крестьянский 
триллер.

Его смелость и тяга к эксперимен-
там привлекли зрителей и на этот раз. 
Всех интриговало, как Гончаров проин-
терпретирует Стриндберга, предложит 
ли артистам продемонстрировать свои 
вокальные данные и не перевернёт ли 
всё с ног на голову. Подготовленный зри-
тель ждал чего угодно, а для неофитов 
«Осень» воспринималась как шанс по-
знакомиться со шведской драматурги-
ей и с прекрасными актёрами Художе-
ственного театра.

Для режиссёра Андрея Гончарова 
в рассказе Стриндберга оказались наи-
более важны уязвимость героев и эм-
патия. Постановщик вовлекает зрителя 
в эту историю, заставляет сопереживать 
героям. Подключиться к ним неслож-
но, причём буквально: новая сцена МХТ 
устроена так, что до артистов можно 
буквально дотянуться рукой.

Аксель и Лили — супруги. Стринд-
берг пишет: «Они были женаты десять 
лет. Счастливо? Да, насколько это по-
зволяли обстоятельства. Им обоим 
было трудно, как двум одинаково 
сильным лошадям, из которых каж-
дая тянет свою лямку». Трепет пер-
вых чувств и жар страсти изноше-
ны бытом, поэтому давно в прошлом. 
Но прекрасные моменты ещё живы 
в памяти супругов. Оба не могут со-
риентироваться, как строить отноше-

ния дальше, как не уйти в депрессию 
или рефлексию.

Каждый хочет перемен, но первым 
решается на них в этой паре мужчина. 
Аксель получает место секретаря при 
тюремной инспекции и должен пое-
хать в командировку. Он решает поки-
нуть дом и, возможно, навсегда, но жена 
об этом ещё не знает. Женщина не от-
говаривает, а, напротив, помогает сде-
лать партнёру шаг в сторону от себя. 
Но именно она держит руку на пуль-
се своего любимого, потому что по-
сле стольких лет он у них бьётся в од-
ном ритме.

Андрей Гончаров задаётся вопросом, 
как в этой осени верить в весну, как про-
должать любить друг друга. Страх кру-
шения отношений наступает у героев 
Стриндберга в тот момент, когда дети 
ещё не выросли и прошло всего десять 
лет. И вроде есть шанс начать жизнь за-
ново, но без этого человека, некогда лю-
бимого. Герой решается написать жене 
письмо. В нём он рассказывает, что его 
по работе отправили в командиров-
ку в другой город. Не желая решиться 
на развод, он просто бежит от проблем.

Опустошение в душе художник-
постановщик Константин Соловьёв 
воссоздал в окружающем героев 
пространстве. Кроме дощатых стен 
и пола на сцене стоят только два сту-
ла. С решением покинуть это место 
герои постепенно начинают обра-
стать вещами. Они будто прячутся 
за ними, компенсируют отсутствие 
любви желанием самостоятельно 

создать своё гнездо. Так, в какой-то мо-
мент героиня Ольги Литвиновой выка-
тывает на сцену огромный зеркальный 
шар. Он заполняет на треть всё про-
странство. Зеркало — метафора: герои 
видят себя в искривлённом отражении. 
Но чтобы поймать верный ракурс, надо 
встать, приблизиться, и только так раз-
глядишь истинное «лицо» проблемы.

Параллельно с «Осенью» Андрей 
Гончаров работал над постановкой мю-
зикла «Превращение» в Театре на Таган-
ке по одноимённой повести Кафки. Вни-
мательные зрители заметят в спектакле 
МХТ некоторые приветы от чешского 
писателя шведскому драматургу.

Сделать ближе историю шведов кон-
ца XIX века к зрителям помогли и ху-
дожники по костюмам. Это происхо-
дит постепенно по ходу действия. Для 
стройных артистов создали многослой-
ные костюмы и грим. Толщинки, не на-
кладные, а в виде комбинезонов, до-
бавили персонажам веса. Поверх ещё 
одежда. В итоге ощущение, что Ольга 
и Артём играют словно не в своём теле.

Эксцентрики добавил сложный грим 
актёра. Артём Быстров предстаёт перед 
зрителями с приличной лысиной, кото-
рую обрамляют не только воспомина-
ния о пышной шевелюре, 
но и густые бакен-
барды шведско-

го  рыбака. Публика не сразу понимает, 
что актёру не пришлось бриться наголо 
ради роли. Только когда по лицу Артёма 
потекли струйки пота, всем стало ясно, 
что роль даётся непросто. В какой-то мо-
мент Быстров снял резиновую наклад-
ку и выдохнул. А когда в финале арти-
сты ещё и скинули свои толщинки, тут 
уже с облегчением вздохнули зрители. 
Похоже, за каждый спектакль артисты 
явно теряют не один килограмм.

А ещё артистам пришлось освоить 
игру на музыкальных инструментах. 
Ольга Литвинова поёт и аккомпаниру-
ет себе на аккордеоне. А Артём поды-
грывает ей на бас-гитаре.

Для героев режиссёр повернул вре-
мя вспять, они стали моложе и пре-
краснее. Они буквально не только ху-
деют, но и молодеют. В этом и есть сила 
любви. И вот уже на актрисе не бархат-
ный капор с кружевами, а джинсы с май-
кой. Чувства Акселя и Лили вернулись. 
Теперь героям хватит времени навер-
стать упущенное. Спектакль Андрея Гон-
чарова — о том, что нам всем не хватает 
чувственности и, как ни странно, уязви-
мости. Потому что в этом, по его мнению, 
и есть рост человека.

« ДЛЯ ГЕРОЕВ  
РЕЖИССЁР ПО-
ВЕРНУЛ ВРЕМЯ 

ВСПЯТЬ, ОНИ СТАЛИ МО-
ЛОЖЕ И ПРЕКРАСНЕЕ.  
ОНИ БУКВАЛЬНО НЕ ТОЛЬ-
КО ХУДЕЮТ, НО И МО-
ЛОДЕЮТ. В ЭТОМ И ЕСТЬ 
СИЛА ЛЮБВИ

миллионов
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заработал фильм  
в США за первую 
неделю проката, 
что можно 
назвать провалом
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Спорт

Когда с МОК
Почему ЕС исключил Дегтярёва  
из санкционных списков

Дмитрий Гарин

С нятие санкций Евросоюза с мини-
стра спорта и главы Олимпийского 

комитета России Михаила Дегтярёва 
упростит переговорный процесс с МОК 
и международными федерациями, зая-
вили «Известиям» в Госдуме. Ранее гла-
ва Международной федерации лёгкой 
атлетики и претендент на пост прези-
дента МОК Себастьян Коу дал понять, 
что выступает за полноценное возвра-
щение спортсменов из РФ. Из санкци-
онного списка вывели и некоторых рос-
сийских бизнесменов. Ключевую роль 
в этом, как сообщают СМИ, сыграла 
Венгрия. О том, поможет ли решение ЕС 
скорейшему допуску российских спор-
тсменов к международным соревнова-
ниям, — в материале «Известий».

Михаил Дегтярёв подпал под санк-
ции ЕС в 2014 году за активную под-
держку ДНР и ЛНР. К ограничениям 
тогда ещё депутат Госдумы отнёсся 
спокойно. 

— Это высо-
кая оценка моей 
д е я т е л ь н о с т и 
и как законода-
теля, и как поли-
тика. Единствен-
ное, о чём можно 
здесь пожалеть, 
это о том, что мне 
не удастся по-
пасть на остров 
Лемнос в Греции, 
куда мы ежегод-
но выезжаем по-
чтить память дон-
ских и кубанских 
казаков из корпу-
са Врангеля, — ци-
тировал Дегтярёва «Коммерсант». 

Тогда же Михаил Владимирович 
рассказал и о том, почему, по его мне-
нию, он подпал под санкции.

— Для меня причина очевидна — по-
мощь в становлении ДНР, — считает 
он. — Мы организовали и продолжа-
ем собирать гуманитарную помощь, 
я её курирую в партии. Также мы от-
крыли в Москве представительство 
республики на базе одного из штабов 
ЛДПР.

Комментируя снятие санкций, Дег-
тярёв заявил, что за годы ограничений 
мнения не изменил. 

«В список ЕС меня включили 11 лет 
назад, в июле 2014 года, одним из пер-
вых депутатов Госдумы, за гуманитар-
ную помощь детям Донбасса и откры-
тие представительства ДНР в Москве. 
Поэтому новость об их снятии стала 
неожиданностью, тем более моя по-
литическая позиция за всё это время 
не изменилась», — написал министр 
в своём Telegram-канале.

Основную роль в снятии санкций 
с четырёх россиян сыграла Венгрия. 
Михаил Владимирович отметил эту 
страну в своём заявлении.

«Благодарю венгерскую сторону 
за последовательную политическую 
позицию по защите олимпийских цен-
ностей. Спорт — важный компонент 
дипломатии, должен быть 

вне политики и объединять, а не разъ-
единять людей», — заключил министр.

Дегтярёв отметил, что возглавля-
емые им структуры продолжат до-
биваться «разбана», а итоговая цель 
функционера — полноценное возвра-
щение национальной сборной на все 
международные старты.

— Это очень хороший знак, который 
говорит о том, что начинается тенден-
ция к возврату наших спортсменов, — 
подчеркнул «Известиям» двукратный 
олимпийский чемпион по биатлону 
Дмитрий Васильев. — Данное движе-
ние приобретает очевидные формы 
и показывает, что пора садиться и до-
говариваться. А кто этим должен зани-
маться, если не министр спорта стра-
ны и президент ОКР? Теперь, когда 
с него сняты все санкции, можно сме-
ло говорить, что они готовы к диало-
гу. Думаю, после того как Дегтярёв по-
едет обсуждать условия возвращения 
россиян, наших зимников должны бу-

дут вернуть.
Схожего мне-

ния придержи-
вается и другой 
депутат Госдумы, 
глава Федерации 
кёрлинга России 
Дмитрий Свищёв.

— Очень хоро-
шая и важная но-
вость для Михаи-
ла и российского 
спорта, — заявил 
«Известиям» пар-
ламентарий.  — 
Это станет толч-
ком в допуске 
наших спортсме-
нов. Упростит об-

щение, переговоры с МОК и междуна-
родными федерациями. Теперь у нас 
больше возможностей. Думаю, что 
процесс по нашему восстановлению 
в международной семье ускорится. 

А вот депутат Госдумы, экс-чемпион 
мира по боксу Николай Валуев считает, 
что радоваться рано, учитывая продле-
ние санкций против наших спортсме-
нов со стороны международных фе-
дераций.

— Пока всё, что происходит, — кулу-
арная история, — сказал он «Извести-
ям». — Спорт давно должен был быть 
использован для создания мостов. 
И он не должен был быть вовлечён-
ным в политику. Поэтому у меня нет 
восторгов по решениям о главном на-
шем лице в спорте.

К слову, сразу после объявления 
о снятии санкций Эстония сообщи-
ла о введении персональных ограни-
чений для Дегтярёва. Судя по всему, 
в этой стране не согласились с ис-
ключением россиян из чёрных спи-
сков. Кроме Эстонии Дегтярёв также 
остаётся под санкциями Великобрита-
нии, США, Канады, Австралии, Новой 

Зеландии и Украи-
ны.

Двойной Мартинс
Как «Спартак» обыграл «Зенит» и кто теперь стал лидером РПЛ

Алексей Фомин

«С партак» вырвал дома победу 
над «Зенитом» (2:1) в централь-

ном матче 21-го тура чемпионата Рос-
сии по футболу. Правда, прежде всего 
выгадал от этого результата «Красно-
дар», который после выездной победы 
над «Ростовом» (1:0) стал единоличным 
лидером. Между тем к борьбе за меда-
ли вернулся «Локомотив», обыграв-
ший в московском дерби своего пря-
мого конкурента в лице «Динамо» (2:1).

�� «СПАРТАК» — «ЗЕНИТ»

Обе команды из-за дисквалифика-
ций недосчитались важных игроков, 
«Спартак» — защитника Алексиса Ду-
арте, «Зенит» — полузащитника Вен-
дела. Оба получили красные карточки 
в ходе выездных матчей прошлого тура 
против «Рубина» и «Факела».

«Зенит» пытался добиться снятия 
дисквалификации со своего игрока. 
Клуб ссылался на то, что неприлич-
ный жест Вендела в Воронеже, при-
ведший к удалению, был показан 
из-за провокации со стороны трибун 
и расистских выкриков болельщиков. 
В итоге КДК РФС оштрафовал «Факел» 
на 1 млн рублей и закрыл доступ для 
зрителей на его ближайший домашний 
матч. Но с Вендела по регламенту дис-
квалификацию снять не смог. Правда, 
дополнительную дисквалификацию 
за жест он максимально ограничил — 
один матч условно.

Впервые за долгое время домашний 
матч «Спартака» собрал полные три-
буны. В этой обстановке централь-

ная игра тура изобиловала эмоциями 
и борьбой. Правда, до голевых момен-
тов долгое время дело не доходило. 
Однако ближе к концу первого тай-
ма «Спартак» сумел оказать давление 
на соперника и открыть счёт — отли-
чился Кристофер Мартинс.

В первые четверть часа второго 
тайма «Зенит» ничего не мог сделать 
для того, чтобы восстановить равно-
весие. «Спартак» своим прессингом 
пресекал любые попытки соперника 
атаковать. Лишь ближе к концу мат-
ча гости стали прижимать соперни-
ка. В одном из эпизодов вратарь крас-

но-белых Александр Максименко был 
вынужден совершить двойной сейв. 
Но с ударом Луиса Энрике на 83-й ми-
нуте он не справился.

Тем не менее последнее слово всё 
равно осталось за «Спартаком» — в ком-
пенсированное время Мартинс сделал 
дубль. Подопечные Деяна Станкови-

ча сравнялись с «Зенитом» по очкам 
и теперь опережают его по личным 
встречам. Обе команды отстают 
от «Краснодара» на три балла.

�� «РОСТОВ» — «КРАСНОДАР»

Для «Ростова» этот матч был одним 
из последних шансов зацепиться 
за борьбу за медали. И подопечные 
Джонатана Альбы сумели навязать 
свою игру лидеру. Обе команды неу-
дачно отыграли дома в Кубке России. 
«Краснодар» в результате домашнего 
поражения от грозненского «Ахмата» 
(1:2) в «Пути регионов» окончательно 
вылетел из турнира. «Ростову» до этого 
пока далеко, поскольку он продолжа-
ет выступать в «Пути РПЛ», где полуфи-
нальное противостояние с «Зенитом» 
состоит из двух матчей.

Первый закончился победой петер-
бургского клуба со счётом 1:0. В сере-
дине апреля в Северной столице со-
стоится ответная встреча. Но даже 
в случае неудачного её окончания 
у «Ростова» ещё будет шанс побороть-
ся за трофей через «Путь регионов».

В ходе южного дерби в чемпиона-
те территориальное преимущество 
было у ростовчан. И в середине вто-
рого тайма Мохаммад Мохеби даже 
смог забить мяч, но арбитр его не за-
считал из-за нарушения правил в на-
падении. А вот «Краснодар» свой шанс 
на 79-й минуте использовал. Вышед-
ший на замену Мозес Кобнан открыл 
счёт и принёс «быкам» победу, благода-
ря которой они уходят лидерами чем-
пионата на мартовскую паузу, связан-
ную с играми сборных.

— Ростовчане играли острее и выгля-
дели хорошо, поэтому могут быть не-
довольны этим результатом, — отметил 
в разговоре с «Известиями» бывший 
полузащитник «Ростова» и «Краснода-
ра» Максим Деменко. — Они навязали 
острую борьбу сопернику, создавали 
моменты и как минимум на ничью наи-
грали. «Краснодар» показал характер.

Ставка на «синих»
Команда Щербаковой выиграла Матч всех звёзд 
фигурного катания

Дмитрий Кузнецов, Иван Богун

Команда Анны Щербаковой («синие») 
стала победителем Кубка «Перво-

го канала»-2025 с результатом 101 балл. 
Второй стала команда Алины Загито-
вой («красные», 95 баллов), третьей — 
команда Александры Игнатовой («бе-
лые», 92 балла). Во второй день турнира 
в Челябинске фигуристы (мужчины, жен-
щины и танцевальные дуэты) показали 
произвольные программы, а также по-
соревновались в командном турнире 
по эстафетам.

Кубок «Первого канала» в Челябин-
ске — не только последний спортивный 
старт для российских фигуристов в этом 
сезоне, но и последняя возможность уви-
деть лидеров нашей фигурки в одном ме-
сте. Праздник удался, но были нюансы.

Достать билеты на скромную по ны-
нешним меркам арену «Трактор» за не-
делю до прокатов было крайне тяжело. 
Если во время первого дня ещё зияли, ви-
димо, припасённые для VIP-гостей ред-
кие свободные места за спинами судей, 
то на второй день трибуны оказались за-
биты под завязку.

Причём достаточно большую часть 
болельщиков составляли гости столи-
цы Южного Урала. Зашкаливающая по-
пулярность фигурного катания в России 
давно приучила нас видеть на соревно-
ваниях фанатов, приезжающих из со-
вершенно разных точек страны. Так что 
пытаться забронировать номер в сосед-
ствующей с ареной многоэтажной го-
стинице было занятием бессмысленным. 

Пока идущий первым на Востоке хок-
кейный «Трактор» отправился на выезд, 
северо-запад Челябинска на несколько 
дней превратился в центр притяжения 
фигурного катания.

После первого соревновательно-
го дня лидерство захватила «синяя» 
команда Анны Щербаковой, набравшая 
после четырёх из восьми видов 58 бал-
лов. За ней расположились привычно 
«красные» подопечные Алины Загито-
вой, которых от первого места в зачёте 
отделяли всего 5 баллов. А вот «белую» 
команду под руководством дебютиро-
вавшей в Челябинске в роли капитана 
Александры Игнатовой (Трусовой) мно-
гие поспешили списать, глядя на скром-
ные 42 очка в копилке.

Как и годом ранее, традиционные со-
ревновательные прокаты организато-
ры разбавляли авторскими конкурса-
ми. В субботу разнообразие вносили 
конкурс мастерства пар и танцеваль-
ных дуэтов, а также ставшее привыч-
ным прыжковое соревнование. В вос-
кресенье (16 марта) рутину разбавили 
командные эстафеты, которые до боли 
напоминали знакомые каждому ребён-
ку «Весёлые старты».
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Мирра Андреева победила в финале 
турнира WTA в Индиан-Уэллсе

Р оссиянка Мирра Андре-
ева обыграла белорус-

скую спортсменку Арину 
Соболенко в финальном 
матче турнира Женской 
теннисной ассоциации 
(WTA) в Индиан-Уэллсе 
(США, штат Калифорния).

  Встреча прошла 16 мар-
та и завершилась со счётом 
2:6, 6:4, 6:3 в пользу Андрее-
вой, посеянной на турнире 
под девятым номером. Со-
боленко занимает первое 
место в мировом рейтинге.

  В WTA отметили, что Ан-
дреева стала самой моло-
дой теннисисткой за по-
следние 40 лет, которая 
обыграла первую и вто-
рую ракетки мира на турни-
ре WTA.

  В ночь на 15 марта Ан-
дреева вышла в финал тур-
нира после победы над 
польской спортсменкой, 
второй ракеткой мира Игой 
Свёнтек в полуфинальном 
матче. Игра закончилась 
со счётом 7:6, 1:6, 6:3 в поль-
зу россиянки. В WTA так-
же подчеркнули: в случае 
победы Андреева станет 
первой в истории турнира 
несовершеннолетней чем-
пионкой. RE

UT
ER
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